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Первый матч родного клуба на своей новой 
«Анжи-арене». Ничья − 1:1. Начали с гостепри-
имства? Ведь тренер гостей − тоже дагестанец. 
Но дальше пусть превалирует сПорт.



«Мы довели ситуацию до такого состояния, что нам теперь придется 
учиться по многим параметрам организации государственного управ-
ления, хозяйственной деятельности, внешнего облика республики». 

Р.Г. Абдулатипов
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 КолонКа редаКтора 

«ЗРИ в коРень…»

Уже в ушах звенит от вечных российских во-
просов «Что делать?» и «Кто виноват?». Слова эти 
и во рту оскомину набили. Ответов всегда пред-
лагалась масса. Вроде все они справедливы. 
Вроде… но – не до конца. Вроде не содержат они 
того, что всему российскому негативу причина. А 
она ведь известна. И на поверхности лежит, од-
нако копать глубже она же – эта причина – сама 
и мешает. Докопаться же не составляет труда, 
если следовать совету незабвенного Козьмы 
Пруткова. Кто не помнит, напомню: был такой 
персонаж, очень популярный, изобретенный 
еще в 19-м веке тремя российскими талантливы-
ми литераторами, знаменитый тем, что изрекал 
истины, отвечающие на все вопросы. Сказанные 
будто в шутку, они попали в «десятку». И самая, 
на мой взгляд, главная из них – рекомендация на 
все случаи жизни – лаконичная, как все гениаль-
ное: «Зри в корень…»

Даже Ленин, совершивший самую страшную 
за всю историю человечества ошибку, сумел ей 
последовать, сказав, что его любимая социали-
стическая революция сможет победить в отдель-
но взятой стране только с низким уровнем куль-
туры большинства населения. Это и случилось, 
правда, с огромным числом жертв среди этого 
самого населения. Что было, то было. Но что же 
теперь? Если посмотреть в корень?

Руководители приходят и уходят, народ оста-
ется. Они не приходили бы, если бы не говори-
ли правильных слов. Кто-то им верит, кто-то нет. 
Для каждого нового руководителя соотношение 
тех и других очень разное. Конечно же, самое 
благое для него, чтобы верующих было у него 
больше. В этой связи, что такого сказал сразу 
новый дагестанский президент? Что выделя-
ет сказанное им из потока общих и привычных 
правильных слов? У меня есть ответ, потому что, 
я считаю, он заглянул глубоко под поверхность 

политической, экономической, культурной жиз-
ни республики. Заглянул в корень, сказав, что 
виной всех наших российских, дагестанских в 
том числе, бед является (внимание!) невежество. 
И бороться, прежде всего, надо с ним.

Любой пример ничего не может абсолютно 
доказать или абсолютно опровергнуть. Но че-
ловек, наделенный мыслительными способно-
стями, может по аналогии ассоциативно сделать 
какой-то вывод, близкий, по его мнению, к ис-
тине. Поэтому приведу два примера из нашего 
недавнего прошлого. Могу назвать двух людей, 
которых и я, и большинство, уверен, живущих на 
Кавказе, и в целом – в России, глубоко уважают.

Прочел я, по-моему, в издающейся в Чечне 
газете, что замечательный чеченский писатель 
главной причиной начавшейся в этой республи-
ке войны считает невежество. С этим нельзя не 
согласиться. Это невежество руководства стра-
ны позволило ему бомбить российские города и 
аулы с живущими в них чеченцами и русскими. И 
невежество людей, решивших с оружием в руках 
отделиться от России. Я прочел также в россий-
ской газете, как замечательный российский пи-
сатель, гордость и знамя нашей страны, считал в 
какой-то момент, что России нужно избавиться от 
Дагестана и Чечни, что незачем держать их в сво-
их границах. Я поразился этому… Хотел написать 
об этом, но рука не поднималась обвинить в неве-
жестве великого человека. И какая была радость, 
когда через какой-то промежуток времени он 
признался в своей ошибке. И это признание стало 
еще одним доказательством его величия.

Так что, дагестанский президент «зрит в ко-
рень», считая, что дагестанцы все как один долж-
ны подняться на борьбу с этим злом – невеже-
ством.

Далгат АХМЕДХАНОВ
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 ЭКономиКа 

Помню, как на собрании сельчан по-
сле исчезновения колхозов и совхо-
зов обсуждался вопрос: как дальше 
жить? Предлагалось несколько ва-

риантов – сделать хозяйство унитарным пред-
приятием, превратить в сельхозкооператив или 
землю разделить на паи и раздать людям, пусть 
создадут свои крестьянские хозяйства.

– Хорошо, – горячился один, – получу я свой 
пай, и что с ним буду делать? Лопатой и мотыгой 
землю обрабатывать?

Немало времени прошло с того дня. Но во-
прос – чем обрабатывать крестьянину зем-
лю? – с повестки дня не снят. Мало того, нехват-
ка техники стала одной из важнейших проблем 
развития сельского хозяйства в республике. 
Специалисты утверждают: сохранившийся 
машинно-тракторный парк способен в установ-
ленные агротехнические сроки обрабатывать 
лишь треть имеющейся пашни. Землепашцам 

республики необходимо более 5200 тракторов и 
другой техники, общая стоимость которой пре-
вышает 10 млрд рублей. И у них нет таких денег. 
В результате сельхозтоваропроизводители не-
дополучают 30-40 % продукции, а значительные 
площади пашни оказываются выведенными из 
севооборота.

Все течет, все меняется. Потихоньку и эта про-
блема находит свое решение, поскольку ею се-
рьезно занялись люди во власти. В частности, 
решено из республиканского бюджета субсиди-
ровать 30-40 % стоимости приобретаемой тех-
ники. Уже внесены соответствующие изменения 
в республиканское законодательство, в бюджете 
предусмотрены средства на эти цели. А филиал 
«Россельхозбанка» ежегодно выдает крестьянам 
на эти цели около 200 млн кредитных рублей.

Но пропасть между потребной и имеющейся 
сельхозтехникой настолько велика, что толь-
ко так глобальную проблему не решить. Что 

же делать? Этим вопросом задались 
работники «Дагагроснаба» – структу-
ры, которая более 60 лет занимается 
материально-техническим снабжени-
ем агропромышленного комплекса. И 
пришли к выводу: тракторы надо со-
бирать у себя.

Сказать легко. Но и сделать, если 
желание сильное есть, можно. Сегод-
ня о «дагестанских» тракторах говорят 
как уже о свершившемся факте. В быв-
ших складских помещениях ОАО «Даг-
агроснаб» собирают 250 тракторов в 
год.

Конечно, и этого мало. Как утверж-
дает директор акционерного обще-
ства Чамсутин Мутуев, если будут за-
явки, количество собираемых здесь 
тракторов можно многократно увели-
чить. Для этого есть все – и помеще-
ния, и костяк кадров.

гази гАСАйНИЕВ

«Дагестанские тракторы» – 
в кавычках и – без…
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 ЭКономиКа 

Эти кадры сегодня воз-
главляет начальник про-
изводства «Дагагросна-
ба» шахсултан Исмаилов. 
Как он пояснил, основные 
комплектующие они по-
лучают из города Родни-
ки Ивановской области. 
А почему нельзя освоить 
производство хотя бы не-
которых комплектующих у 
себя в республике? Можно. 
Уже достигнута договорен-
ность, что на «Дагдизеле» 
будут изготавливать перед-
ние мосты, литье, транс-
миссию. На заводе имени 
М. гаджиева решено ор-
ганизовать производство 
кабин для тракторов. Пере-
говоры ведутся и с другими 
предприятиями. Возмож-
но, в скором времени сло-
восочетание «дагестанские 
тракторы» будут писать без 
кавычек. И за ними к нам 
будут приезжать крестья-
не и из соседних регионов 
страны.

Сельские труженики 
могут быть удовлетворены 
и ассортиментом. Здесь им 
предложат технику на лю-
бой вкус. Если ты фермер 
не крупный, земли мало, 
как и малы объемы вы-
ращиваемой продукции, 
то незаменимым помощ-
ником может оказаться 
грузовой мотоцикл, спо-
собный перевозить 350 кг. 
Если фермер средний, то 
можешь приобрести ма-
лый трактор мощностью в 
36 лошадиных сил. Несмо-
тря на свои малые габари-
ты и мощность, трактор 
он полноценный, может 
пахать, сеять, перевозить – 
словом, будет работать со 
всем комплектом навесно-

го и прицепного оборудо-
вания.

А серьезным фермерам 
и хозяйствам здесь предло-
жат тракторы мощностью в 
82 и 85 лошадиных сил. Они, 
несмотря на другое назва-
ние, по сути те же привыч-
ные нам «беларуси», с теми 
же легендарными двигате-
лями. «Сборка их позволи-
ла, – говорит шахсултан Ис-
маилов, – не только создать 
дополнительные рабочие 
места, увеличить оборот, 
прибыль, которая остается 
в республике, но и быть в 
большом плюсе покупате-
лям техники – это их бли-
зость к производителю: 
всегда можно что-то испра-
вить, чем-то помочь».

Самое главное, эта техни-
ка доступна мало-мальски 
состоятельному сельскому 
труженику. цена варьиру-
ется от 350 до 800 тысяч 
руб лей – это стоимость 
обычной легковой машины. 
Доступность увеличивает-
ся и тем обстоятельством, 
что техника отпускается в 
рассрочку, а более трети её 
стоимости субсидируется.

Оптимизм внушает и та-
кое обстоятельство. Ректор 
Аграрного университета 
(Дагсельхозакадемии) Зай-
дин Джамбулатов как-то 
говорил, что из прошедших 
в различных хозяйствах 
германии стажировку 50 
студентов 47 вернулись в 
республику, чтобы у себя 
на родине поднимать сель-
ское хозяйство, используя 
новые технологии и по-
лученный у немцев опыт. 
Сейчас этот опыт можно 
подкрепить и современной 
техникой. главное – своей.
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Не зря говорят: «Ломать – не строить». 
В 30-е годы прошлого века, чтобы 
уничтожить прослойку зажиточных 
крестьян, хватило 7-8 лет, а начиная 

с 90-х по 2013 годы (более 20 лет) никак не мо-
жем ее возродить.

К 2007 году, когда разрабатывались стратегия, 
тактика и прогнозы развития сельского хозяй-
ства Дагестана на 2008-2012 годы, количество 
личных подсобных хозяйств зашкалило за 400 
тысяч, число граждан, получивших земельные 
участки под фермерское хозяйство, – за 40 тысяч, 
общая площадь предоставленных им земельных 
угодий – за двести тысяч гектаров. Но то были 
лишь количественные данные, которые говори-
ли не об успехах. Как отмечалось тогда, «низкая 
производительность, связанная с применением 
неэффективных технологий, не позволяет про-
изводить конкурентоспособную продукцию».

желающие выращивать сельхозпродукцию 
для продажи сельские жители получили участки 
земли, но это напоминало ситуацию у разбитого 
корыта. У большинства новоиспеченных «зем-
левладельцев» не было в распоряжении ни ме-
ханической, ни гужевой тягловой силы, ни ору-
дий труда, ни удобрений, ни семян, ни домашних 
животных, ни денег на покупку всего требуемо-
го. Только сами крестьяне, знающие цену земле, 
вкладывали в подсобные хозяйства свои скуд-
ные накопления, и даже пенсии, и детские посо-
бия − вплоть до последней копейки.

Первой на помощь крестьянам подоспела 
государственная политика по повышению до-
ступности кредитов. Сельхозорганизациям, 
крестьянским (фермерским) хозяйствам (КфХ), 
индивидуальным предпринимателям (ИП) под 
бизнес-проекты по развитию хозяйств начали 
выдавать долгосрочные и краткосрочные кре-
диты, по которым часть затрат на выплату про-
центов заемщику возмещалась государством. 
господдержка оказывалась и по ссудам личным 
подсобным хозяйствам (ЛПХ). В Дагестане за ри-
скованную затею кредитования крестьян взя-
лись только в филиале ОАО «Россельхозбанк».

У ворот немногочисленных офисов этого бан-
ка, помнится, ежедневно скапливались толпы 
людей, желающих стать заемщиками, и вместе с 
ними, пожалуй, почти все, имевшие склонность 
к мошенничеству. В эти месяцы общению с ми-
нистром предпочитали знакомство с любым бан-
ковским клерком. Ходили слухи о больших сум-
мах «откатов». Встречал знакомых, «асфальтовых 
фермеров», в новых костюмах. Но большую часть 
заемщиков замечал в семенном ларьке, в мага-
зинах сельхозинвентаря, ветпрепаратов или на 
скотном рынке. «Откаты»? – ну и что, – говорили 
некоторые из них, – зато я получил возможность 
купить бычков и откормить, засеять поле».

государство оказалось на высоте, обеспечив 
возврат кредитов с процентами не только теми, 
кто использовал деньги по назначению, но и «ас-
фальтовыми» заемщиками. Поэтому объемы суб-
сидируемых кредитов и займов, взятых «малыми 
формами» хозяйствования, в последние годы 
превышают три миллиарда рублей. И большей 
частью эти деньги успешно работают на развитие 
сельского бизнеса. А если учесть то обстоятель-
ство, что КфХ и ИП получают наравне с крупными 
и средними сельхозорганизациями и инвестици-
онные кредиты на строительство ферм, покупку 
скота, техники, и краткосрочные – на проведение 
сельхозработ, то доля КфХ, ИП и ЛПХ составит поч-
ти две трети всего объема пирога субсидируемых 
кредитов. Такой подход эксперты считают спра-
ведливым и потому, что малые формы хозяйство-
вания производят около 90 процентов валовой 
продукции сельского хозяйства республики.

государство проявило мудрость, распростра-
нив на КфХ и ИП еще и право участия в целевых 
программах развития семеноводства, садовод-
ства и виноградарства, овощеводства, переработ-
ки продукции растениеводства, племенного, мо-
лочного, мясного животноводства, овцеводства и 
козоводства, повышения технической оснащен-
ности сельхозпроизводства и т. д. Сокрытие от 
статучета и от налогооблажения поголовья ско-
та, производимой в хозяйстве продукции стало 
невыгодным, поскольку в этом случае хозяйства 

Джамалудин ДжАМбУЛАЕВ

Уверенная постУпь фермера

 ЭКономиКа 
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не могли рассчитывать на получение субсидий. 
Помню, как большая группа махачкалинских 
фермеров предъявила претензии к статистикам, 
которые до того вели учет продукции по КфХ вы-
борочно. В числе хозяйств, получивших возме-
щение 30-50 процентов затрат за приобретенную 
новую технику, участвующих в программе «Тех-
ника под залог самой техники», КфХ составляют 
чуть ли не половину.

Ассоциация крестьянских хозяйств и сельхоз-
кооперативов России пополнила список государ-
ственных мер поддержки КфХ. Начиная с прошлого 
года на основании конкурса предоставляются гран-
ты начинающим фермерам, а также на развитие 
семейных животноводческих ферм − возмещается 
60 процентов затрат на постройку или реконструк-
цию хозяйственных помещений. Многие фермеры 
эту помощь уже получили. Правда, удалось не все 
по части повышения финансовой устойчивости ма-
лых форм хозяйствования на селе. Развитие сети 
сельскохозяйственных потребительских коопера-
тивов по снабжению, сбыту и переработке продук-
ции осталось на уровне намерений.

Тем не менее, работа по поддержке КфХ и ИП 
уже начинает приносить результаты. В Дагеста-
не функционируют около 17 тысяч крестьянских 
(фермерских) хозяйств (КфХ) и индивидуальных 
предпринимателей (ИП), занимающихся сельско-
хозяйственным производством. Очень многие 
из их числа настолько крепко встали на ноги, что 
служат примером эффективного хозяйствования. 
Например, глава махачкалинского КфХ «Азамат», 
единственный в республике руководитель, по-
строивший за последние годы для своих рабочих 
10 благоустроенных квартир. Кизилюртовское 
КфХ «Виноградарь» на нескольких гектарах зем-
ли разбило сад и виноградник, а также построило 
птицеферму. Есть в бабаюртовском районе фер-
мер, создавший на нескольких десятках гектаров 
ферму в сотню коров и еще цех по переработке 
молока. В Ногайском районе побывал у фермера, 
который не пожалел денег на клуб для работни-
ков своей молочно-товарной фермы. «По себе 
знаю, – ответил он, – после отдыха лучше работа-
ется». В окрепших фермерских хозяйствах актив-
нее внедряются новые технологии.

главное – фермеры теперь уже уверены в том, 
что на нажитое ими никто не позарится. И, в от-
личие от олигархов, они не переводят деньги в 
банки «за бугром», а систематически вкладыва-
ют в расширение производства. В шамильском 

районе два КфХ всерьез поддержали инициативу 
Минсельхоза РД и взялись за возделывание ин-
тенсивных садов, вкладывая в Дагестан зарабо-
танные в московском торговом бизнесе средства. 
И вообще, в последнее время предприниматели 
бизнесу типа «купи−продай» стали предпочитать 
работу на земле. Словом, на всех участках земли, 
на которых работают фермеры, заметны доброт-
ность и ухоженность, в их детях – трудолюбие и 
уверенность в будущем. В этой связи запомнился 
разговор с одним из махачкалинских фермеров.

– Слышал, что вы арендуете на 49 лет три ты-
сячи гектаров пастбищ на границе с Калмыкией. 
Стали помещиком, а поместье успели возве-
сти? – пошутил я.

– Это дело времени, – вполне серьезно ответил 
собеседник. – Там у меня чабаны, трактористы, ко-
торым я обязан обеспечить приличные условия 
работы и быта. Дом в степи мне нужен и для того, 
чтобы собственные дети не росли лежебоками.

Хорошо, что процесс формирования фермер-
ства набирает обороты. Тому свидетельство и 
предварительные статистические данные об ито-
гах развития животноводства в 2012 году. Только 
в течение минувшего года поголовье крупного ро-
гатого скота в КфХ увеличилось на 50 процентов, 
в их числе коров – почти на 59 процентов, овец и 
коз – на 29 процентов. Соответственно в них про-
изводство мяса увеличилось на 26 процентов, мо-
лока – более чем вдвое, шерсти – на 46 процентов.

Рост этот происходит на фоне уменьшения по-
головья скота и производства продукции в личных 
подсобных хозяйствах населения. И процесс этот, 
похоже, необратим отчасти и потому, что увеличе-
но число форм поддержки и льгот для КфХ и ИП.

 ЭКономиКа 
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«Страна, которая не раз-
вивает науку, неиз-
бежно превращается 
в колонию». Это слова 

лауреата Нобелевской премии по физике 
фредерика жолио-Кюри. «Все, что созда-
ло человечество, оно создало благода-
ря Науке. И если нашей стране суждено 
быть великой державой, то она ею будет 
не благодаря вере в бога, в президен-
та или в западные инвестиции, а благо-
даря труду ее народа, благодаря вере в 
знания, в науку, сохранению и развитию 
научного потенциала и образования». А 
это – из книги лауреата Нобелевской пре-
мии по физике и Академика РАН жореса 
Алферова «Власть без мозгов».

Апеллируя к истории, мы имеем абсо-
лютное основание верить в талант даге-
станцев во многих сферах, особенно на 
научном поприще. Руководителям респу-
блики и обществу нужно обратить самое 
серьезное внимание на ученых, создать 
им нормальные житейские и рабочие 
условия, если мы хотим (а мы этого хотим 
и можем!) вырвать Дагестан из сетей уго-
ловников, невежд, лжецов, убийц, из не-
верия в собственные возможности. В Да-
гестане издревле был культ книги, знаний, 
ученых. Но в последние два десятилетия 
республика стала превращаться в ареал 
торгашей казной, должностями, достоин-
ством, дружбой, совестью. Высокая наука 
и настоящие ученые оказались постепен-
но на обочине общественной жизни.

Эксперт Высшей Аттестационной Ко-
миссии (ВАК) попросил меня прочитать 
диссертацию коллеги из Дагестана. Вни-
мательно прочитав, я сказал: «Лет 50 на-
зад эта работа претендовала бы на док-
торскую, но сегодня – в XXI веке – она не 
тянет даже на кандидатскую». «За нее 
ходатайствует куратор высших учебных 
заведений Министерства здравоохране-

ния Рф», – возразил он мне. Позже этого 
ходатая посадили, не за эту «мелочев-
ку», а за многомиллионные махинации. 
Об этом писали все СМИ. Посрамление 
произошло не только на всю страну, но и 
на весь мир, ибо в постсоветской России 
оказалось возможным купить чиновника 
любого ранга. Это бесстыдное стадо кор-
рупционеров превратило страну в «нрав-
ственное» болото. Ложь размножает тот, 
кто должен бы отстаивать Правду! И чего 
не хватало недавнему руководителю 
ВАКа? Какое падение!

По телеканалу НТВ был репортаж об 
огромном числе российских пациентов, 
которые едут на лечение в немецкие го-
спитали. Отъезд пациентов из страны – 
это серьезный удар по ее престижу, по ее 
науке, технике, ученым и руководителям. 
Ежедневно по радио «Эхо Москвы» сооб-
щают, что нужны деньги для тех, кто едет 
на лечение в израильские, китайские, 
французские и даже финские клиники. 
гигантские суммы ежедневно уходят из 
страны только потому, что система здра-
воохранения в стране превращена в бес-
престанно реформируемую окрошку с 
непонятным привкусом и сомнительным 
содержанием.

Кстати, в других странах нет ни крем-
левской, ни газпромовской, ни банков-
ской, ни милицейской, ни таможенной, 
ни авиационной, ни морской и прочей 
ведомственной медицины, ибо даже бо-
гатые страны не в состоянии выдержать 
столько прожорливых пиявок на своем го-
сударственном организме. А ведь у граж-
дан России есть конституционное равно-
правие на здоровье. Значит, страна живет 
не по конституции, а по понятиям и чи-
новничьим постановлениям. Значит, еще 
немало в стране мебельных министров 
обороны и малообразованных руково-
дителей науки. Если не очистить власть в 

Магомед АбДУЛХАбИРОВ

чтобы не лгать!
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России от сердюковщины и бездарщины, 
то страну нечем и некем будет защитить. 
Если не оценим сегодня настоящих уче-
ных, то завтра наших детей и внуков будут 
учить первостатейные невежды и высоко-
профессиональные воры.

В больницах России днем с огнем не 
найти отечественное оборудование, оте-
чественные препараты и лекарства. Зато 
есть ржавые и стерилизуемые годами ку-
сачки и плоскогубцы, куплен-
ные в российских хозмагах. 
Состояние с откатами и при-
хватами выгодно для таможен-
ников и руководителей здраво-
охранения по вертикали и 
горизонтали. Сколько же 
медицинских началь-
ников сидят за финан-
совые махинации? Но 
стократ больше тех, до 
которых руки правосу-
дия еще не дошли.

Лауреатами Нобе-
левской премии по-
сле Ивана Павлова и 
Ильи Мечникова не 
стал никто из россий-
ских биологов и ме-
диков. Россияне менее 
способны? Отнюдь. Россия талантами не 
обделена. Это всецело относится и к да-
гестанцам тоже. При создании для них 
условий дагестанские исследователи 
способны развивать на мировом уровне 
биотехнологию, генетику, нанотехноло-
гию, фармакологию, физику, химию, вы-
числительную технику, энергетику, био-
химию, биомедицину, микробиологию, 
математику, агрономию, машинострое-
ние… Сожалею, что нет среди депутатов 
и министров сегодня Петра Плешакова, 
бывшего министра радиопромышленно-
сти СССР, который сделал для Дагестана 
так много, что к его образу и деяниям мы 
будем с благодарностью обращаться и 
через века.

… После падения в Куршавеле у рос-
сийского олигарха произошел перелом 
костей голени и он лежал на каталке без 
помощи в течение восьми часов, пока не 

получил из России переводом 7 тысяч 
евро. Затем его тут же и прооперировали. 
Мы делаем эти операции не хуже францу-
зов! Мне приходилось делать заново опе-
рации сирийцам, которые были до этого 
оперированы во франции за большие 
суммы. От осложнений никто не застра-
хован, но есть ли у российских медиков с 
оскорбительно мизерными зарплатами 
возможность для занятия настоящими 
научными исследованиями, а не компи-

ляциями? И зачем общественным 
экспертам ВАКа тратить свое 

время на тщательный ана-
лиз диссертаций? Зато 

у фальшивых ученых 
всегда найдутся хода-

таи и средства для их 
написания и защиты.

Эту ситуацию иезуитски 
используют околонаучные 
мошенники самых разных ма-

стей. Вот, что пишет профессор 
философии М.А. Абдуллаев: 

«У нас есть случаи, когда 
люди, работая по 20 и 

более лет в вузах и 
научных учреж-
дениях, не могли 

написать даже приличную 
статью, а выехав в центральные города 
России, за 15-20 дней становились док-
торами наук по теме, о которой они поня-
тия не имели… Они не допускают и мыс-
ли, что носить звание ученого, не имея 
соответствующих знаний, преступно». 
Значит, продажность – это всероссийская 
данность. Даже преступники становятся 
докторами юридических, политологиче-
ских, экономических, социологических и 
иных наук. Это реальное присутствие убо-
гости в «научном» мире. Не всех докторов 
наук можно считать учеными. Провести 
бы надо нам в Дагестане независимую 
экспертизу научных центров и учебных 
заведений, особенно в так называемых 
частных их филиалах. Не платим ли мы за 
то, чтобы остаться неучами с купленны-
ми дипломами? Зачем депутатам, мини-
страм, административным работникам и 
предпринимателям ученые степени? Для 
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престижа? «Наука служит лишь для того, 
чтобы дать нам понятие о размерах на-
шего невежества», – сказал ф. Робер де 
Ламенне. Сколько заслуженных изобре-
тателей России в Дагестане? Сколько на-
учных статей опубликовано дагестански-
ми учеными в российских и иностранных 
журналах за пять последних лет? Каков 
индекс цитирования работ дагестанских 
ученых? Сколько дагестанцев стало лау-
реатами государственных премий, СССР и 
Рф? Не уничтожаем ли мы науку, будущее 
Дагестана и самих себя? По телевидению 
вещают о больших средствах, выделяе-
мых на развитие науки. Но не очень по-
нятно, где, кому и как они достаются.

Усердием собственных невежд и ста-
раниями федеральных СМИ дагестанцев 
уже почти отнесли к преступной нации. 
Нам нужно выйти из этого порочного 
круга, не обвиняя других, а самим, рабо-
тая честно, профессионально. Истина в 
том, что без культа чести, образования, 
науки, культуры, поощрения одаренных 
людей не возможен в республике про-
гресс. «Культ науки в самом высоком 
смысле этого слова необходим для нрав-
ственного, нежели для материального 
процветания нации», – считал Луи Па-
стер, величайший химик и микробиолог 
XIX века. И верно: ложная ученость раз-
вращает общество.

Хотелось бы, чтобы в Дагестане еже-
годно проводили научно-технические 
олимпиады школьников, слеты студен-
тов, конференции молодых ученых. Нам 
нужна постоянно действующая выставка 
изобретений школьников, студентов и 
ученых, а также технопарк для работы в 
нем талантливых изобретателей. Нужно 
замечать талантливых людей, поддержи-
вать их, создавать им условия для реали-
зации. А как отмечают в республике День 
ученого, День науки? Или сегодня нам не 
до этих «мелочей»? Наука, хотя и много-
вато сегодня фальшивых, ксерокопиро-
ванных диссертаций, все же не потеряла 
своей притягательности, актуальности, 
значимости для Отечества.

Хотелось бы видеть руководителей 
республики разных рангов на защите 

докторских и кандидатских диссертаций, 
чтобы выявлять действительно талантли-
вых исследователей. Одаренных ученых 
хорошо бы за счет государства коман-
дировать для продолжения научных ис-
следований в ведущие научные центры 
и университеты России, и зарубежных 
стран. Нужно бы и приглашать ученых 
мирового уровня в Дагестан для чтения 
цикла лекций и активного налаживания 
научного сотрудничества.

бытовые и рабочие условия выдаю-
щихся ученых должны быть не хуже, чем 
у министерских работников, футболи-
стов, борцов, ибо полезность большого 
ученого перевесит сотни чиновников и 
спортсменов. Ученые-дагестанцы миро-
вого уровня (вне зависимости от их места 
жительства) должны стать проповедни-
ками и примером для всех нас. Их тво-
рения, их биографии, их нравственность 
должны вдохновлять нас на достижение 
жизненных высот.

Хорошо бы в средствах массовой ин-
формации республики постоянно реа-
гировать на действительно добротные 
научные разработки. Общество должно 
быть знакомо с весомыми исследования-
ми, а не только с мастерами по плагиату. 
Не только портретами кандидатов в де-
путаты, а и портретами больших ученых 
должны быть украшены улицы, клубы, 
библиотеки городов и районов Дагеста-
на. Во многих странах фирмы успешно 
финансируют научные разработки. Не 
знаю ни одной дагестанской фирмы, ко-
торая финансирует научные исследова-
ния. Христианские, иудейские, буддий-
ские сообщества активно финансируют 
светскую науку. Даже исследования вели-
чайшего физика Исаака Ньютона финан-
сировались церковью. Не слышал, чтобы 
исламские деятели потратились на свет-
ские исследования. Не потому ли мусуль-
мане, увлекшись спорами и враждой, не 
создают технику и науку мирового уров-
ня, а покупают то, что создано христиа-
нами, иудеями, буддистами и атеистами. 
Не чрезмерно ли мы – мусульмане – увле-
клись агрессией и экспортом невеже-
ственности и зла в современный мир? Об 

 науКа 
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Акай МуРтАЗАев, 
заместитель председа-
теля Президиума ДНц 
РАН, доктор физико-
математических наук, 
профессор, возглав-
лявший комиссию по 
отбору лучших работ, 
так охарактеризовал 
прошедший конкурс: 

– Можно с уверенностью сказать, что 
конкурс решил свою задачу, он тради-
ционно проводится ежегодно, его ре-
зультаты подводятся в начале февраля, 
ко Дню науки. В нынешнем году в нем 
приняли участие 30 молодых ученых. 
Они представили результаты своих ис-
следований, список основных научных 
публикаций и конференций, в которых 
принимали участие. Победители были 

конкУрс – как аргУмент
Уже третий год в республике проводится конкурс научных работ молодых 

ученых и специалистов. В нынешнем году ее организаторами стали Даге-
станский научный центр, Совет молодых ученых РД и региональная обществен-
ная организация «Ассоциация молодых ученых Дагестана». В кулуарах общего 
собрания ДНЦ РАН, на котором состоялось чествование победителей, на вопро-
сы нашего корреспондента отвечают организаторы и участники конкурса.

этом надо бы серьезно и спокойно заду-
маться. Я не сторонник разделения на-
родов и верований, но я и не сторонник 
обвинения других в своих грехах, в своей 
лени и в своей никчемности. А для нашего 
возвышения нам непременно нужен кри-
тический взгляд на самих себя, но не воз-
нося себя и не унижая себя.

… Новый глава ВАКа – профессор 
В.М. филиппов – выдающийся органи-
затор, знаток университетского образо-
вания, ученый большой принципиаль-
ности. Наука для него не пустой звук. Его 
купить невозможно и в РУДН за взятки 
невозможно поступить, ибо университет 
дорожит своим высоким международ-
ным имиджем! Ученому, опубликовавше-
му статью в зарубежном научном журна-
ле международного уровня, решением 
Ученого совета РУДН (ректор – В.М. фи-
липпов) выплачивается 30 тысяч рублей, 
а наиболее серьезные исследования под-
держиваются различными грантами.

Надеюсь, что новый глава Дагестана, 
профессор Рамазан Абдулатипов, буду-
чи настоящим ученым, поможет разви-

тию науки в Дагестане. Дагестанцы на это 
способны! Дело за немногим: поддержка 
талантливых школьников, одаренных 
студентов, гениальных ученых! За ними 
будущее! С ними – наше возвышение! По-
чему бы не создать Совет по науке при 
Президенте РД из числа выдающихся уче-
ных вне зависимости от их националь-
ности и места проживания! Возглавить 
этот Совет мог бы выдающийся ученый, 
лауреат государственной премии СССР, 
профессор медицины Ибрагим шамов. 
Стыдно будет лгать в присутствии этого 
благородного, чистого, отважного и со-
вестливого мыслителя.

«Если говорят, что во время кризиса 
нужно сокращать финансирование нау-
ки, не верьте, ибо только наука нас и вы-
ведет из кризиса», – так сказал в своем 
выступлении президент СшА б. Обама 
на общем собрании Национальной Ака-
демии СшА. Американцы тоже говорят 
дельные вещи. Высокая наука и культу-
ра заставят нас возгордиться собой, ре-
спубликой, страной! Выбор за каждым 
из нас!
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определены экспертными советами по 
направлениям, в соответствии с которы-
ми проводился конкурс.

– обладает ли конкурс своей специ-
фикой?

– Упор делался в основном на резуль-
таты фундаментальных исследований. 
Мы считаем, что прикладные исследо-
вания должны идти за фундаменталь-
ными, это главная идея конкурса. О со-
стоятельности конкурса и серьезной 
профессиональной работе говорит то, 
что победители прошлых лет в области 
физики – Альдер гамзатов и шейхмаго-
мед Рамазанов – успешно работают по 
своим научным направлениям и радуют 
нас новыми достижениями в области те-
плоемкости и компьютерного модели-
рования.

– Эффективно ли было взаимодей-
ствие организаторов конкурса?

– Да, такое сотрудничество показа-
ло свою жизнеспособность. В прошлом 
году, к примеру, среди организаторов 
был Комитет по делам молодежи РД, 
который участвовал в финансировании 
лауреатов. Очень важно, что члены Со-
вета молодых ученых ДНц РАН не про-
сто функционеры, а лучшие сотрудники 
нашего научного учреждения. Отрадно, 
что тот, кто активен в науке, успешно за-
нят и организаторской работой. Они не 
замыкаются в рамках своих научных ин-
тересов, а выступают в качестве экспер-
тов и в других конкурсах.

– выявил ли конкурс какие-либо не-
достатки?

– Участие наших молодых коллег в 
конкурсе, особенно тех, кто занят в фун-
даментальной науке, было недостаточно 
активным. Не исключаю, что сегодняш-
няя молодежь излишне рациональна, по-
дозреваю, что ждет от победы в научном 
соревновании солидных финансовых ди-
видендов, чего мы, организаторы, пока 
не можем предоставить. Для этого су-
ществует много других конкурсов, в том 
числе федеральных, с весьма существен-
ными денежными грантами. Но мы гор-
димся тем, что наш конкурс минимально 
бюрократизирован. Соискатель предо-

ставляет копии своих публикаций, а экс-
пертные комиссии по каждому из четырех 
направлений (физико-математические 
и технические науки, наука о земле и 
химико-биологические науки, историко-
филологические науки, общественные 
науки) работают объективно и гласно.

– не преследуете ли вы цель выявить 
перспективную молодежь для последу-
ющей работы в ДнЦ РАн?

– И это тоже. Председатель Президиу-
ма ДНц РАН, член-корреспондент РАН 
Хизри Амирханов придает такой форме 
кадровой политики большое значение. 
Лучшие молодые ученые у нас на замет-
ке. Эту работу мы ведем и в вузах. К при-
меру, я уже 25 лет работаю на физическом 
факультете ДгУ.

– в таком случае, что вы думаете о 
подготовке специалистов в высшей 
школе?

– больной вопрос. К сожалению, мы 
все время, а это без малого 20 лет, на-
ходимся в стадии непрерывного рефор-
мирования высшего образования, при-
чем, без заранее объявленных целей. В 
этом плане мы уступаем тому, что было 
в советские времена, когда выпускались 
хорошие специалисты универсального, 
унифицированного профиля. Давалось 
фундаментальное образование по всем 
наукам. Сегодняшнее реформирование 
привело к дроблению образования на 
федеральный, региональный компо-
ненты. Уже набила оскомину тестовая 
система ЕгЭ, которая только расширила 
коррупционную составляющую, разма-
зав ее по всему обществу. Заметьте, во 
время сдачи ЕгЭ более-менее квалифи-
цированные специалисты уезжают из 
Махачкалы в районы для «оказания по-
мощи местным специалистам». Понятно, 
что уровень образования от этого не по-
вышается. На эту же мельницу льют воду 
и бесчисленные коммерческие вузы, 
которые в виду своей специфики не мо-
гут отчислять неуспевающих студентов. 
Отсюда и низкий уровень их выпускни-
ков. А с другой стороны, мы не можем 
остановить утечку лучших наших кадров 
в области естественных наук за рубеж. 

 науКа 



13

Получается, что мы «инвестируем наши 
мозги» в экономику других стран…

Альберт БАБАев, 
старший научный со-
трудник Института фи-
зики ДНц РАН, считает 
свою победу в конкур-
се импульсом для даль-
нейших исследований:

– Результаты моих 
исследований могут 
быть использованы в 

автомобилестроении, производстве бы-
товой техники, компьютерных устрой-
ствах. Свой успех расцениваю как хо-
роший шанс для меня привлечь своих 
коллег, в том числе аспирантов, студен-
тов – ведь я преподаю также в ДгУ – к 
участию в коллективных проектах. Кон-
курс – это своего рода проверочная пло-
щадка того, насколько мои исследования 
востребованы и верны. А призовой бо-
нус, наверняка, потрачу на приобретение 
нового оборудования, ведь информаци-
онные технологии обновляются, чуть ли 
не каждые 2-3 месяца…

Арсен МуРтАЗАев, 
научный сотрудник 
Института истории, 
археологии и этногра-
фии ДНц РАН, говорит 
о сути своего исследо-
вания:

– Уже 11 лет зани-
маюсь исследованием 
Кайтага. История это-

го государственного образования очень 
богата, меня заинтересовал период с 
древнейших времен – с момента перво-
го упоминания о Кайтаге и до времени, 
когда Дагестан оказался в российском 
политическом пространстве. В готовя-
щуюся монографию хочу включить пери-
од от 8-го до середины 19 века. К приме-
ру, любопытны взаимосвязи уцмийства 
Кайтагского с соседями – майсумством 
табасаранским, аварскими ханствами, 
государством Серир, с шамхальством 
Тарковским и другими образованиями. 

Расцвет уцмийства Кайтагского пришелся 
на конец 14 века, на время походов Тиму-
ра, который жестоко покарал население 
предгорного Дагестана, особенно Кайта-
га, поскольку местное население стало 
принимать католичество. В некоторых 
западноевропейских источниках кавказ-
ские горы даже называются кайтагскими. 
Видимо, через Кайтаг проходила одна их 
магистралей Великого шелкового пути. 
Вот так переплелись экономика, полити-
ка и религия в тот исторический период. 

Маргарита тол
чИнскАя, кандидат 
экономических наук, 
доцент кафедры «Ау-
дит» экономического 
факультета ДгУ, рас-
сказывает:

– Еще во время 
учебы в дербентской 
школе участвовала в 

различных конкурсах, олимпиадах го-
родского и республиканского уровня, 
занимала призовые места. Продолжила 
эту традицию и во время учебы в ДгУ. 
Для начинающего исследователя очень 
сложно понять, что «твое», а что – нет. С 
выбором специализации мне помогли 
жанна багомедова, руководитель моей 
дипломной работы, и мой наставник по 
кандидатской диссертации Камила Дата-
яшева. Получала гранты президента Рф 
и президента РД по поддержке исследо-
ваний молодых ученых. На этот конкурс 
были представлены результаты моих ис-
следований, выполненных за последние 
5 лет. Часть из них посвящена преодо-
лению депрессивности экономики РД на 
основе активизации инвестиционного 
процесса. Планирую исследовать новые 
тенденции развития современной эко-
номики, постепенно определиться с те-
мой докторской диссертации. Победа в 
конкурсе заставила поверить в себя, по-
скольку моя работа получила оценку на 
столь высоком уровне. 

Беседовал 
Эдуард ЭМИРов
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Этот инвестиционный проект 
абсолютно не похож на все 
остальные. Он не предусма-
тривает выпуск продуктов пи-

тания, строительных материалов или же 
какой-то машиностроительной продук-
ции. Не идет также речь о производстве 
электроники, добыче полезных ископае-
мых или туризме. Собственно, товар, вы-
пуск которого предполагается наладить, 
до этого в республике не производился 
никогда. А необходимого сырья в Даге-
стане настолько много, что его хватит на 
миллионы лет, даже если товаром этим 
обеспечивать всю планету.

Но хватит загадок, речь идет об изго-
товлении лекарств. Вернее, всего одного, 

крайне востребован-
ного лекарства, по-
требность в котором 
растет пропорцио-
нально увеличению 
числа жителей Земли. 
Уже не первый год 
доктор медицинских 
наук, академик РАЕН 
и РАМТН, профессор 

Магомед МеДжИДов пытается органи-
зовать в Дагестане выпуск уникальных 
кровезаменителей, аналогов которым 
нет в мире.

– Практически всю мою жизнь, – рас-
сказывает он, – я занимался исследова-
ниями, связанными как с медициной, так 
и с фармакологией. Дело в том, что я поч-
ти четверть века возглавлял НПО «Пита-
тельные среды», в которое входили как 
научно-исследовательский институт, 
так и предприятие, где эти самые среды 
производились. Подозреваю, что не все 
читатели вашего журнала знают, что та-
кое питательные среды и для чего они, 
собственно, нужны. Поэтому расскажу 
об этом немного подробнее, поскольку 

именно работа в НПО подтолкнула меня 
к идее организации производства ле-
карств в Дагестане. Кроме того, без этого 
рассказа может возникнуть ощущение, 
что наш проект оторван от реалий, тог-
да как на самом деле он твердо стоит на 
земле.

Питательные среды представляют со-
бой жидкие или плотные субстанции, 
применяемые для выращивания в лабо-
раторных или промышленных условиях 
бактерий, дрожжей, микроскопических 
грибов, водорослей, простейших виру-
сов и культур растительных или живот-
ных клеток. Наше НПО специализирова-
лось на производстве сухих питательных 

«каспий» – внУтривенно?
Андрей МЕЛАМЕДОВ
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сред. более того, именно наш НИИ в 1952 
году впервые в СССР разработал сухие 
питательные среды, используемые для 
диагностики инфекционных заболева-
ний (среды создают наиболее комфорт-
ные условия для роста и размножения 
бактерий, что позволяет дифференци-
ровать их). Кроме того, среды позволяют 
определить чувстви-
тельность бактерий 
к тем или иным анти-
биотикам.

Нередки случаи, 
когда человек, страда-
ющий от какой-либо 
инфекции, неделями 
принимает антибио-
тики без всякого ви-
димого результата. А 
все дело в том, что на 
бактерии, послужившие причиной забо-
левания, они не действуют. Так вот, поми-
мо всего прочего, мы занимались подбо-
ром наиболее оптимальных препаратов 
для лечения того или иного заболевания. 
В идеале все эти исследования должны 
проводиться до назначения лекарствен-
ных препаратов, что не только экономит 
время и деньги пациента, но и предот-
вращает отравление организма больного 
лишней и, главное, бесполезной химией.

Кроме того, питательные среды по-
могают изучать генетические изменения, 
создавать новые лекарства, определять 
микробную загрязненность лекарствен-
ных препаратов и многое другое. К слову, 
в свое время дагестанские ученые разра-
ботали 15 контрольных препаратов для 
определения микробной загрязненно-
сти, которыми и сегодня пользуется вся 
фармакологическая промышленность 
России.

В 2004 году я с коллегами по предыду-
щей работе решил организовать пред-
приятие по производству питательных 
сред, наиболее востребованных на сегод-
няшний день. Мы оперативно организо-
вали собственную лабораторию и начали 
работать по хоздоговорам с лечебными 
заведениями республики. Параллель-
но занимались и научными исследова-

ниями, в частности, впервые в России 
разработали так называемые хромоген-
ные питательные среды для ускоренно-
го выделения возбудителей кишечных 
групп бактерий. Это очень серьезное с 
точки зрения современной медицины 
открытие. Мы активно сотрудничаем 
с научными объединениями Москвы, 

С.- Петербурга, дру-
гих столичных цен-
тров. Есть интерес-
ные инновационные 
разработки для диа-
гностики малоизу-
ченных заболеваний. 
Наше объединение 
уже сегодня может 
предложить органи-
зацию производств 
для практической 

медицины, продукцию для МЧС. Но глав-
ное наше достижение – разработка ком-
плекса препаратов для микробиологи-
ческой диагностики туберкулеза. За эти 
исследования в 2010 году группе наших 
сотрудников была присуждена государ-
ственная премия РД.

Нашими средами давно уже пользу-
ется вся Россия, а недавно мы впервые 
вышли на зарубежный рынок. На экс-
пертных испытаниях в Киеве, в институте 
фтизиатрии Украины, наши препараты 
показали лучшие результаты, чем ана-
логичная продукция компаний франции, 
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Индии и германии. В итоге мы получили 
лицензию, позволяющую нам реализо-
вывать питательные среды на террито-
рии Украины.

Тем не менее, я в этом глубоко убеж-
ден, научный потенциал нашего ООО ре-
ализован далеко не полностью. Я уверен, 
что в Дагестане можно организовать не 
одно и не два, а сразу несколько серьез-
ных фармацевтических предприятий, ко-
торые успешно будут конкурировать на 
аптечном рынке. Хотя бы потому, что в 
республике имеется множество источни-
ков сырья для производства лекарствен-
ных препаратов.

В Дагестане, по данным профессора 
Алексеева, произрастает несколько со-
тен видов лекарственных трав, эфирные 
масла которых могут стать основой про-
изводства десятков видов лекарств. Как 
известно, более 60 процентов сердечных 
препаратов делаются на основе черного 
винограда. А виноградное поле Дагеста-
на сегодня – самое большое в России. По-
лучают в республике змеиный яд, панты 
оленей, пчелиный мед, другие продукты 
пчеловодства. Имеются промышленные 
запасы серы, нефтепродуктов и многое, 

многое другое. Все это может стать сы-
рьем для создания дагестанской фарма-
кологической промышленности.

Но, помимо всего прочего, в республи-
ке есть сырье, аналогов которому в мире 
нет, и не будет. Я имею в виду Каспий, со-
став воды в котором практически полно-
стью совпадает с составом человеческой 
крови. Сходство неорганического состава 
крови с морской водой ученые впервые 
отметили в конце XIX века (в 1982 году ан-
глийский физиолог Рингер предложил для 
внутреннего введения сбалансированный 
солевой раствор, близкий по составу и 
концентрации ионов к морской воде). Два 
десятилетия спустя французский физио-
лог Рене Кентон научно обосновал сход-
ство микроэлементного состава плазмы 
крови и морской воды. Но, самое главное, 
оказалось, что из всех морей мира больше 
всего для производства кровезамените-
лей подходит Каспий, состав воды которо-
го практически полностью соответствует 
составу плазмы крови.

Первые исследования на животных с 
использованием воды Каспийского моря 
были проведены в 1957 году, когда ис-
следования моего учителя Мирзы Маго-
медова «Лечение травматического шока 
и кровопотерь в эксперименте водой 
Каспийского моря» показали, что вода 
Каспия нетоксична при внутреннем вве-
дении, она восстанавливает кровяное 
давление при кровопотере до 45-60 %, 
нормализует дыхание и не вызывает не-
кроза тканей при подкожных вливаниях.

В 2011 году мы провели изучение 
физико-химических образцов воды се-
верней Махачкалы. Оказалось, что семь 
главных ионов, представленных в ней 
(хлорид, натрий, сульфат, магний, каль-
ций, гидрокарбонат и калий), практиче-
ски полностью соответствуют составу 
ионов плазмы крови. Есть небольшое 
превышение концентрации кальция, 
магния и сульфатов, но проблема эта ре-
шается достаточно просто. Особенно се-
годня, в век нанотехнологий.

Дело в том, что в России, в частности, 
в Нижнем Новгороде, налажено произ-
водство нанофильтров, позволяющих при 
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фильтровании получать растворы с за-
ранее запрограммированной концентра-
цией определенных ионов. грубо говоря, 
достаточно пропустить каспийскую воду 
через такой фильтр, и мы получим рас-
твор, полностью идентичный по составу с 
плазмой крови. Это не предположение, а 
научный факт – коллеги из Нижнего Нов-
города бесплатно изготовили для нас та-
кой фильтр, и мы уже получили готовый 
раствор. Тем не менее, предстоит слож-
ная экспериментальная работа с исполь-
зованием достижений нанотехнологий с 
привлечением ведущих научных центров 
страны, ученых Дагмедакадемии, ДНц 
РАН, Технического университета, ДгУ. Ре-
зультатом этих исследований станет гото-
вый «морской» кровезаменитель, который 
будет естественным, физиологичным для 
организма человека, что немаловажно, 
поскольку основой его являются природ-
ные компоненты. В конце концов, жизнь 
на Земле зародилась именно в море.

На основе наших исследований мы 
разработали инновационный проект, 
предполагающий организацию произ-
водства кровезаменителей на основе 
воды Каспийского моря. Учитывая, что 
эти препараты входят в перечень важ-
нейших и жизненно необходимых лекар-
ственных средств, а также то, что в стране 
катастрофически не хватает донорской 
крови (российские клиники обеспечены 
препаратами крови на 40 %), наш 
проект сразу же вошел в Страте-
гию социально-экономического 
развития РД до 2025 года.

Помимо воды Каспия, запасы 
которой поистине неисчерпаемы, 
для производства кровезамени-
телей можно также использовать 
разведанные в республике запа-
сы подземных гидрокарбонатных 
минерализированных вод. Они 
тоже близки по составу к плазме 
крови, но при этом бактериологи-
чески более чисты, поскольку не 
подвержены антропогенному воз-
действию.

Самое главное, что стоимость 
наших препаратов будет значи-

тельно ниже, чем у конкурентов, что 
позволит через три года после пуска 
предприятия ежегодно получать при-
быль в размере 250 миллионов рублей. 
А поскольку стоимость строительства 
такого завода составляет 200 миллионов 
рублей, очевидно, что он очень быстро 
окупится.

Но, увы, дальше этого мы продвинуть-
ся не смогли. Чтобы получить кредит, не-
обходимо представить залоговое обеспе-
чение. У нас такой возможности, увы, нет. 
Как мне стало известно, на сегодняшний 
день исчерпаны также лимиты республи-
канского залогового фонда. И получает-
ся, что проект, жизненно необходимый 
как республике, так и стране, мы вынуж-
дены будем положить под сукно до луч-
ших времен.

Тем не менее, рук мы не опускаем. 
Приступая к своим обязанностям ново-
го руководителя республики, Рамазан 
Абдулатипов отметил два приоритетных 
направления в своей деятельности. Са-
мое удивительное, оба этих направления 
напрямую касаются нас. Речь идет о став-
ке на развитие малого и среднего бизне-
са в Дагестане и о хозяйском использова-
нии громадного потенциала Каспийского 
моря. Надеюсь, что эти намерения Абду-
латипова воплотятся в реальные дела. А 
может, проектом заинтересуется кто-то 
из наших крупных бизнесменов?
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Осенью прошлого года Ко-
митет госдумы по делам 
национальностей под пред-
седательством депутата от 

Дагестана гаджимета Сафаралиева пред-
ложил законопроект о внесении попра-
вок в закон «О языках народов Рф». По за-
мыслу его авторов, каждый ребенок или 
его родители смогут выбрать, изучать ли 
им русский, татарский, башкирский или 
другой язык в качестве родного. Пока, со-
гласно нынешнему законодательству, эта 
прерогатива находится в компетенции 
региональных властей. Но законопроект 
вызвал неоднозначную реакцию. Его сто-
ронники говорят, что сегодня в мире ро-
дители вправе выбирать, что важнее их 
ребенку – лучшее знание иностранных 
языков и естественных наук или своего 
языка. Его противники говорят, что от-
мена обязательного изучения убьет все 
языки, кроме русского.

В Дагестане в 2006 году был принят 
закон об обязательном изучении во всех 
образовательных учреждениях родных 

языков. Помогает ли 
это возрождению на-
циональных языков и 
какие у них перспекти-
вы? На эти вопросы на-
шего корреспондента 
отвечает директор Ин-
ститута языка, литера-
туры и искусства име-
ни гамзата цадасы ДНц 

РАН Магомед МАгоМеДов.
– Магомед Ибрагимович, как вы от-

носитесь к отмене изучения в школах 
родных языков?

– Резко отрицательно. Думая о живо-
те, мы теряем голову. Это самый опасный 
шаг на пути к развалу страны. Если мы 
не будем изучать родные языки, мы про-
сто перестанем быть дагестанцами. Если 

не будут изучаться родные языки, все 
народы, проживающие на территории 
Российской федерации, автоматически 
окажутся в категории второстепенных. 
Какое же чувство достоинства у второсте-
пенных? Мы от этого ничего не выиграем, 
но очень многое потеряем. Родной язык 
нуждается в поддержке.

– семь лет назад во всех школах ре-
спублики было введено обязательное 
изучение дагестанских языков и лите-
ратуры. Это что-то дало?

– Дало бы очень многое, если бы к 
этому серьезно отнеслись. К сожалению, 
директора городских школ относятся к 
родным языкам как к второстепенным 
дисциплинам. Ну что может преподнести 
школьнику учитель за 1-2 часа в неделю? 
Ко времени школьного обучения речевой 
аппарат ребенка, не использующий род-
ной язык, уже атрофирован. Ему трудно 
освоить его фонетику. Очень мало издает-
ся литературы на национальных языках. 
Если ее и читают, то в основном старшее 
поколение. Пока ощутимого результата от 
обязательного изучения я не вижу.

– По мнению ученых, в течение бли-
жайших 50 лет умрут все языки, имею-
щие меньше миллиона носителей. то 
есть, и все дагестанские языки. соглас-
ны вы с этой теорией?

– То, что языки исчезают, – это зако-
номерно. Каждый год десятки языков 
погибают. Такой процесс шел и на Кавка-
зе. После Кавказской войны не осталось 
убыхов, в 1984 скончался последний из 
них и языка нет. В Дагестане тоже идет 
этот процесс. В нашей республике он усу-
губляется тем, что у нас 32 языка, и в от-
личие от мононациональных республик 
возможность говорить на них минималь-
на. Если на протяжении веков наши наро-
ды жили каждый на своей исконной тер-
ритории, то со второй половины XX века 

Наида ХАСПУЛАТОВА

язык и мУльтикУльтУра
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процесс миграции и смешения 
народов привел к усилению по-
тери родных языков.

Становится ясно, что наши 
языки могут существовать ты-
сячелетия, если у нас останутся 
мононациональные сельские 
населенные пункты. Сейчас 
тому, что языки еще функцио-
нируют, мы в основном обяза-
ны горным селам. без них они 
погибнут. Но миграция все вре-
мя усиливается. В моем родном 
селении Рулдаб Чародинского 
района всего 3 жителя осталось, 
это старики. Те, кто уехал, при 
всем желании не смогут сохра-
нить язык, традиции, дух села. 
Ведь каждое село – это отдельный мир. 

– Процесс урбанизации неизбежен. в 
развитых странах в сельской местности 
живут меньше 10 % населения. каковы 
шансы, что в этой ситуации языки вы-
живут?

– Нужны решительные меры, чтобы 
приостановить процесс гибели языков. 
Нужно начинать с семьи, где большая 
роль в обучении языкам принадлежит 
матерям. Хотя с каждым годом растет и 
число межнациональных браков – это 
тоже объективный процесс. Власти мог-
ли бы создать в дагестанских городах на-
циональные школы и детсады, где обуче-
ние и все мероприятия будут проходить 
на родном языке. городские школьники 
ничем не отличаются друг от друга. И это 
плохо.

– вы уверены, что это не приведет к 
всплеску национализма?

– Ни в коем случае. Там будет правиль-
ное воспитание, школы будут контак-
тировать друг с другом. Но в них будет 
воссоздана нормальная природная язы-
ковая среда.

– что является главной задачей Ин-
ститута языка, литературы и искусства?

– главная цель нашего института – при-
остановить процесс вымирания языков. 
Чтобы сохранить те языки, которые есть, 
в том числе и бесписьменные, мы созда-
ем словари бесписьменных языков. На 

сегодняшний день из 18 бесписьменных 
языков мы создали словари уже на 14. 
Создали алфавит, выезжаем в села, соби-
раем материал, пишем очерки граммати-
ки. Создаем словари и по национальным 
литературным языкам. На днях вышел 
русско-лезгинский словарь. готовится к 
изданию лезгинско-русский словарь. Из-
даем и грамматики национальных совре-
менных языков. Первой вышла научная 
грамматика лезгинского языка, готовим к 
изданию грамматики аварского, даргин-
ского, лакского, табасаранского языков. 
глобальный наш проект – издание «Свода 
памятников фольклора народов Дагеста-
на» в 20 томах. Их выпускает московское 
издательство «Наука». 4 тома уже издали. 
Каждая сказка в этом издании напечата-
на и в оригинале и в переводе на русский 
язык. Наш институт эффективно работал 
в прошлом году. Из гуманитарных НИИ 
РАН мы первые в России по количеству 
изданных книг.

– Интересуют ли дагестанские языки 
ученых России и мира?

– Нам оказывает постоянную спонсор-
скую поддержку Европейское общество 
кавказоведов из голландии, немецкий 
институт эволюционной антропологии 
имени Макса Планка. Есть совместные 
научные проекты и с ними, и с другими 
крупными научными сообществами. Вме-
сте издали несколько книг. Есть немало 
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крупных специалистов в мире, которые 
занимаются кавказскими языками. Они 
профессионалы очень высокого класса. 
Мы со всеми под-
держиваем связь, 
переписываемся. 
Некоторые даге-
станские ученые – 
носители малых 
языков – по при-
глашению рабо-
тали в Америке, 
германии. С науч-
ной точки зрения 
наши языки спе-
циалистам инте-
ресны тем, что по своей структуре они 
отличаются от известных языков, в них 
своеобразное выражение мысли, обще-
ственного устройства, поэтому они пред-
ставляют научный интерес. В некоторых 
странах есть воскресные школы, где 
изучают кавказские языки, причем туда 
ходят не только представители этих эт-
носов, но и местное население. Многие 
владеют нашими языками.

школы по изучению дагестанских 
языков в советское время были и в Тби-
лиси, и в Москве. Особенно сильна была 
тбилисская. Академик Арнольд Кабабов 
выезжал в дагестанские села в лингви-
стические экспедиции и именно грузины 
начали научное изучение дагестанских 
языков. Сейчас сильна кавказская школа 
и в Москве. В советские годы изучению 
языков уделялось гораздо больше вни-

мания, чем сейчас. Существовали печат-
ные СМИ по популяризации лингвистики, 
конференции, симпозиумы. До 1990 года 

была такая тради-
ция – раз в два года 
по очереди в сто-
лице одной из ре-
спублик Северного 
Кавказа проводи-
лись научные сес-
сии по изучению 
истории и теории 
кавказских языков. 
Теперь работаем 
разрозненно. Но, 
тем не менее, не 

перестаем этим заниматься. Впереди у 
нас огромная работа.

– какой помощи вы ждете от государ-
ства?

– Мы можем предложить идеи по со-
хранению языков. Мы выступаем с ними 
на конференциях, издаем книги. Но беда 
в том, что власти к нашему голосу не при-
слушиваются. Даже книги по языкозна-
нию у нас выходят тиражом всего 300-500 
экземпляров. государство может жестко 
контролировать процесс преподавания 
родных языков в школе, особенно в го-
родских школах. Ввести ЕгЭ по родному 
языку и сделать его обязательным для 
приема в любые вузы. И все-таки необ-
ходимы национальные детсады и школы. 
без этого сдержать процесс утраты род-
ных языков невозможно. Язык аккуму-
лирует наше прошлое, мировоззрение, 

культуру. Если бы в городе 
человек взамен получал 
хорошее знание русского 
языка, культуры – но ведь 
и этого не происходит. Че-
ловек отчалил от своего 
берега и не причалил к 
другому. Сейчас в Даге-
стане возник свой русский 
язык, он не тот, что в рос-
сийских городах, особен-
но молодежный. Возникла 
непонятная мультикуль-
тура. И пока этому трудно 
что-то противопоставить. 
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Новый стандарт образования 
отражает заказ педагогам от 
государства и бизнеса. Спра-
ведливости ради отмечу, что 

в нашей истории был более чем полувеко-
вой период, когда интересы личности как 
таковые для государства не существовали 
по определению. Система советского об-
разования выполняла социальный заказ на 
«производство» определенного человека. В 
качестве приоритетных задач поперемен-
но выдвигались идеи то защитника отече-
ства от агрессора, то труженика в народном 
хозяйстве, то коллективиста, «который жил 
бы общественной жизнью гораздо больше, 
чем личными интересами», и прочее. Совре-
менная школа тоже не дает четкого пред-
ставления о том, как выбрать профессию и 
стать востребованным специалистом. Тео-
ретические знания помогают школьникам 
при поступлении в наш колледж и сдачи эк-

заменов, но они не способству-
ют освоению таких понятий, 
как «конкурентоспособность» 
и «личностный рост».

Чтобы восполнить об-
разовавшийся разрыв, мы 
разработали рекламно-
информационный материал. 
Представили его на стендах 
в школах города Хасавюрта, 
закрепили за ними наших ра-
ботников, стали проводить с 
выпускниками школ активную 
работу. Интереснее стали про-
ходить дни открытых дверей. У 

выпускников школ появилась возможность 
познакомиться и с нашей материально-
технической базой, пообщаться с педаго-
гами, мастерами производственного обу-
чения, студентами. Сильное впечатление 
на школьников производят встречи с быв-
шими одноклассниками, ныне студента-
ми колледжа и их рассказы о профессии, 
учебе и производственной практике. Для 
более эффективной профориентационной 
работы колледж тесно взаимодействует с 
администрацией города Хасавюрта.

Все это помогает выпускникам школ 
проектировать свое профессиональное 
будущее. А работники колледжа выявляют 
наиболее мотивированных и заинтересо-
ванных в получении той или иной специ-
альности школьников, с которыми в даль-
нейшем и ведется работа. Эффективным 
инструментом становится банк данных вы-
пускников колледжа с информацией об их 

«чтобы Успеть – 
стать Успешным»

новые стандарты образования активно обсуждаются как в педа-
гогической среде, так и среди родителей, обеспокоенных про-

фессиональным будущим своих детей. о работе хасавюртовского 
аграрно-экономического колледжа рассказывает его директор, 
кандидат сельскохозяйственных наук абдурагим беКСултанов.
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трудоустройстве, мониторинг, анализ и про-
гнозирование ситуации на рынке труда.

Полемика по новым стандартам обра-
зования не прекращается в колледже и по 
сей день. Судя по эмоциональному накалу 
высказываний на педагогических и мето-
дических советах, сегодня в них присут-
ствует все: и растерянность, и надежда, и 
оптимизм, и недоумение. Все как в жизни. 
Особую растерянность вызывает низкая 
мотивация студентов к получению знаний, 
необходимых для будущей профессио-
нальной деятельности. Причин тому много, 
но основная – неуверенность в завтрашнем 
дне. Обучаясь, молодые люди не знают, где 
найдут применение полученным знаниям, 
будут ли работать по специальности. Часть 
ребят изначально поступает в учебные за-
ведения, зная, что им нужен только диплом. 
Это сказывается на качестве обучения.

Невозможно научить человека, если 
он сам этого не хочет, никакие уговоры и 
угрозы эффекта не дадут. Преподаватель 
вынужден искать способы заинтересо-
вать студентов, заразить их своей любо-
вью к предмету, к будущей профессии. Это 
требует от педагога дополнительных сил и 
времени. Но работать по старинке, ждать 
пробуждения сознательности в студенче-
ских умах контпродуктивно. Чем же мы их 
заинтересовываем? 

Варианты порой подсказывает сама 
жизнь. Это, прежде всего, мотивированная 
профориентационная работа среди выпуск-

ников школ. Казалось бы, обычная экскур-
сия на «ООО Хасавюртовский консервный 
завод», «ООО Вымпел», но она приводит сту-
дентов сначала в восторг, который затем сме-
няется удивлением. Оказывается, профес-
сия, которой они обучались на протяжении 
нескольких лет, очень востребована. Судя 
по данным опроса, произведенного среди 
студентов, посетивших ООО «Консервный 
завод и филиал «Сельхозбанка», 73 % из них 
старались бы учиться лучше, если бы полу-
чили такой опыт на первом курсе. И – что 
особенно отрадно – около 95 % повторно 
бы выбрали свою специальность, если бы 
вновь поступали в колледж. 

Не менее интересно наблюдать за пове-
дением студентов во время практики, ког-
да на них смотрят как на специалистов и 
ждут от них профессиональных действий. 
Простое человеческое самолюбие не по-
зволяет ударить в грязь лицом. Студент, 
который вчера не мог связать двух слов, 
начинает усиленно вспоминать учебный 
материал, пытаясь ответить на вопросы. 
Важно, чтобы таких моментов было как 
можно больше. Ведь теоретические зна-
ния необходимо закреплять именно на 
практике. Задача преподавателя – посто-
янно доводить до студента эту мысль. И 
делать это, повторюсь, с первого курса.

Новые стандарты образования обязыва-
ют создавать для студентов индивидуальные 
образовательные траектории. Это вызов се-
годняшнего дня. Что может сделать отдель-
но взятое учебное заведение для каждого 
студента? Как построить работу, чтобы поня-
тие «модернизация профессионального об-
разования» не было декларативным? Чтобы 
в потоке ежедневной рутины не забывать: 
ради чего, собственно, она затевалась.

С 2009 года колледж является иннова-
ционной площадкой по внедрению новых 
форм и методов обучения. Сегодня осущест-
вляются проекты по трем направлениям: 
управление качеством образования, фор-
мирование профессиональных компетен-
ций, создание практико-ориентированной 
среды. Все это стимулировало создание со-
временных кабинетов, лабораторий, учеб-
ных центров. Все, кто бывал у нас, очень 
лестно о них отзываются. Они оснащены 
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так, чтобы в них можно было реализовать 
главное требование нового стандарта – по-
лучать навыки и умения. Окружающая об-
становка должна не только нести информа-
цию, но и развивать культуру студентов. 

Ключевое препятствие для развития ма-
лого и среднего бизнеса – недостаток ква-
лифицированных кадров. По-прежнему 
стоит остро проблема низкой доступности 
земельных участков. Дефицит финансовых 
ресурсов – лишь на третьем месте. Земля – 
главное богатство нашей республики, но 
большая часть ее территории относится к 
зоне рискованного земледелия. И сегодня 
пахарь должен быть настоящим творче-
ским человеком, умеющим быстро ориен-
тироваться в изменяющихся обстоятель-
ствах, учитывать и сопрягать множество 
разных данных: экономических, почвовед-
ческих, биологических, метеорологиче-
ских. Набор вариантов решений для самых 
разных хозяйственных и природных си-
туаций мы стремимся привить студентам 
на практических занятиях. Что достигает-
ся путем визуализации технологических 
процессов возделывания с/х культур с по-
мощью интерактивной доски и учебных 
фильмов, приобретением современной 
техники, обучением новым технологиям. 
Не случайны достижения наших студентов, 
занимающих призовые места во всерос-
сийской Олимпиаде профессионального 
мастерства обучающихся в средних обра-
зовательных учреждениях, в различных 
всероссийских конкурсах и в разных номи-
нациях. 

Обязательным условием успеха является 
наличие должных кадров, поэтому подбору, 
обучению и воспитанию педагогических ка-
дров мы уделяем очень серьезное внимание. 
Можно смело утверждать, что в Хасавюртов-
ском колледже работает высокопрофессио-
нальный коллектив. Всероссийский форум 
«Образовательная среда» ежегодно собира-
ет лучших представителей инновационного 
движения в отечественной педагогике. В 
работе 13-го форума, который проходил в 
Москве, впервые принял участие и Хасавюр-
товский аграрно-экономический колледж. 
Участники форума высоко оценили пред-
ставленные нами проекты. Колледж стал 

дипломированным участником в двух номи-
нациях представленных на ВВц: «Современ-
ные подходы в организации и обеспечении 
профессионального и производственного 
обучения в условиях модернизации образо-
вания в колледже» и «Инновационные тех-
нологии проведения практических занятий 
по специальности «Механизация сельского 
хозяйства». Наивысшим показателем успе-
ха на форуме явилось вручение директору 
колледжа золотой медали Всероссийского 
Выставочного центра.

В Дагестане высок удельный вес молоде-
жи и детей в структуре населения, в респу-
блике этот показатель равен 29 %, в то вре-
мя как по Российской федерации – лишь 16. 
Молодежью мы гордимся, но отчасти она 
вызывает в последнее время и беспокой-
ство. Даже имея соответствующие знания, 
она до недавних пор не шла на работу в 
сельскохозяйственное производство. Сегод-
ня в Дагестане более 43 тысяч крестьянских 
(фермерских) хозяйств (КфХ) и лишь каждое 
четвертое может быть уверенным в своем 
бизнесе. Поэтому день ото дня эти крепну-
щие фермерские хозяйства республики все 
больше нуждаются в специалистах, вслед-
ствие чего стали для них более привлека-
тельны выпускники нашего колледжа. Как 
результат – 42 % выпускников последнего 
выпуска трудятся на селе. Они готовы к эф-
фективному решению экономических и тех-
нологических проблем агропромышленно-
го комплекса нашей республики.
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– В ходе его подготовки мы, учителя 
школы и учащиеся, провели большую ис-
следовательскую работу, встречались с 
родственниками и земляками Мусаясул. 
К счастью, в их числе оказались и мои 
коллеги по школе – Хадижат Султанова и 
Патимат Мурилова. Они рассказали о по-
ездке в германию, к вдове художника Ме-
лани Оливии юлии фон Нагель-Мусаясул, 
его племянников – Магомеда и Омара. 
Мы многое узнали о деятельности фон-
да шамиля, который совместно с фондом 
Халил-бека Мусаясул на протяжении мно-
гих лет вел сбор материалов о художнике. 
Дети активно включились в работу – ис-
кали информацию о нашем земляке, ре-
продукции его картин. Мы узнали, что его 
жизнь и творчество были примером про-
тивостояния большого таланта и неспра-
ведливого отношения к художнику на его 
родине в советские времена. Несмотря на 
это, Халил-бек Мусаясул во всем мире при-
знан одним из выдающихся художников. 
Его выставки картин с успехом проходи-
ли в десятках стран мира. Слепок его рук 
и его картины выставлены в знаменитом 
Нью-йоркском музее «Метрополитен». 
Наш выдающийся земляк в годы войны 
вызволял из застенков фашистских кон-
цлагерей соотечественников, которых, к 

сожалению, на родине ждали сталинские 
лагеря. Наша деятельность – это лишь 
маленькая частичка процесса «возвраще-
ния» Халил-бека Мусаясул на свою исто-
рическую родину.

– ваш реферат на всероссийском кон-
курсе молодых учителей «Завтра будет 
лучше, чем вчера» удостоен призового 
места. в чем его суть?

– Лейтмотивом моей работы был та-
кой тезис: «Если бы я был политиком, то 
для образования сделал бы…». Мне хо-
телось обозначить наиболее насущные 
проблемы школы, решение которых по-
зволило бы поднять престиж педагоги-
ческой профессии в обществе, особенно 
среди молодежи.

– А что – она не идет работать в школу?
– Молодые учителя приходят в школу, 

пробуют свои силы. Но одни разочаровы-
ваются и уходят, другие остаются, как я, 
чтобы решать те задачи, о которых идет 
речь в моем реферате. Сейчас основа 
педагогического коллектива – это люди, 
которые не оставили образовательные 
учреждения в самые трудные времена. 
И для детей важен приход молодых та-
лантливых специалистов. Мы живем в 21 
веке, перед школой стоит проблема под-
готовки и адаптации наших выпускников 

Эдуард ЭМИРОВ

образование – это еще не все…

на недавней научно-практической конференции в Кара-
будахкенте, посвященной теме духовно-нравственного 

воспитания, ко мне подошла молодая учительница истории 
школы № 3 из Каспийска залму абулпазлуева и просто 
ошеломила, сообщив, что статья в нашем журнале о худож-
нике халил-беке мусаясул стала поводом для продолже-
ния разговора о нашем земляке в рамках проекта «Гений 
своего народа – халил-бек мусаясул». проект стал побе-
дителем в республиканской олимпиаде. а залму абулпаз-
луева вошла в состав Координационного центра молодых 
учителей всероссийского педагогического общества. первый вопрос, за-
данный ей, конечно, о работе по реализации упомянутого выше проекта.
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к современной жизни. И этим должны 
заниматься молодые педагоги. А каковы 
реалии? Они таковы, что учительница 
45 лет считается молодой. Педагогов до 
30-ти лет по пальцам можно пересчитать. 
Да, исключения есть, но лишь в частных 
школах или гимназиях. Почему это про-
исходит? Ответ предсказуем: в обычных 
школах мало платят. 
Аргумент веский. 
Есть, конечно, фана-
ты, но на них обра-
зование держаться 
не может.

– какого учите-
ля ждут сегодня 
школьники?

– И в шутку и все-
рьез мы говорим, 
что школа держит-
ся на трех китах: на 
Ученике, Учителе 
и его величестве 
Уроке. Современ-
ные раскрепощен-
ные дети – весьма 
коммуникабельны, 
прекрасно ориенти-
руются в информационных технологиях. 
И учитель должен быть на уровне совре-
менных требований. Ему необходимо 
стать профессионалом, мастерски вла-
деющим своим предметом, быть на «ты» 
с компьютером. Но, используя большие 
возможности Интернета, познавая и из-
меняя себя, современный учитель не 
должен забывать о необходимости непо-
средственного общения с учеником для 
сотворчества. Предназначение учителя 
в том, чтобы помочь своим ученикам со-
стояться как личность, научить их мыс-
лить. Сотрудничая, мы творим мир. Ино-
гда бывает, что молодой педагог хорошо 
«подкован» теоретически, но, сталкива-
ясь с практикой, оказывается несостоя-
телен. Он не может рассчитать время на 
уроке, логично выстроить последова-
тельность этапов урока, не в состоянии 
подать учебный материал, хотя его в це-
лом знает. К примеру, на своих уроках я 
учу ребят испытывать радость, открывая 

что-то новое, рассуждать, спорить, со-
мневаться, принимать самостоятельные 
решения. Это с одной стороны. А с дру-
гой, уважительное отношение к учителю 
формируется и в семье. Если родители 
обсуждают учителя с негативными ком-
ментариями, то такая «медвежья услуга» 
вряд ли станет подспорьем учителю в 

его работе по воспи-
танию ребенка.

– как вы относи-
тесь к тому, что ре-
спублику сегодня 
возглавил человек, 
многие годы посвя-
тивший делу обра-
зования молодежи, 
работая в разных 
вузах?

– У нас появилась 
надежда, что про-
блемы образова-
ния будут не только 
услышаны, но и по-
следовательно ре-
шаться. У Рамазана 
Абдулатипова есть 
для этого все воз-

можности – большой политический опыт, 
воля и, главное, патриотизм как по отно-
шению к своей большой родине – России, 
так и к малой – Дагестану. Вспоминаю его 
выступление на съезде народов Дагеста-
на, когда он сказал, что без культуры не 
может быть экономики. Это говорит о 
том, что Рамазан гаджимурадович смо-
трит в корень проблем республики. Об 
этом он говорил также в ходе недавнего 
телемоста «Махачкала−Москва», в кото-
ром приняли участие молодые активи-
сты общественных движений, бизнесме-
ны, депутаты государственной думы Рф 
от Дагестана.

– на съезде народов Дагестана вы 
тоже выступали и о чем говорили?

– Мне хотелось донести до делегатов 
съезда мысль, что, пройдя через все труд-
ности последних десятилетий, народы 
Дагестана сумели сохранить уникальное 
единство, согласие, терпимость, психоло-
гическую и культурную совместимость. 
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Нет же даргинского, аварского, лезгин-
ского, кумыкского, лакского Дагестана, 
Дагестан – один-единственный, недели-
мый, общий дом для всех живущих в нем 
людей. Да, мы горды тем, что со всеми бе-
дами, которые выпадают на нашу долю, 
мы справляемся сообща. И это доказали 
события лета−осени 1999 года. Своим 
ученикам мы должны говорить о необ-
ходимости хранить память о наших тра-
дициях, историческом опыте межнацио-
нального общения, беречь и развивать 
патриотические чувства народа. Если не 
будет корней в родной земле, в родной 
стране, то появится много людей, похо-
жих на степное растение перекати-поле. 
Таким образом, путешествие в страну 
«Краеведение» продолжается, и урок не 
окончен…

А вот как в кулуарах конференции сво-
ими мыслями о духовно-нравственном 
воспитании и социализации учащихся 
поделились ее участники:

казбек ПАшАев,  за-
ведующий кафедрой 
Института повышения 
квалификации педаго-
гических кад ров:

– школа – един-
ственный социальный 
институт, через кото-
рый проходим все мы. 

ценности личности, конечно, в первую 
очередь формируются в семье. Но наибо-
лее системно, последовательно духовно-
нравственное развитие и воспитание лич-
ности происходит в сфере образования. 
Иными словами, проблемы образования 
касаются не только учебных стандартов и 
программ. Высшей ценностью выступает 
человек, личность учащегося, а главный 
смысл и цель образования связаны с его 
развитием, созданием условий для его 
творческой самореализации. Все высту-
пившие посчитали важным эффективное 
сотрудничество института образования, 
гражданского общества, представителей 
различных конфессий, СМИ, родитель-
ских сообществ. Выражалась обеспо-
коенность проявлениями жестокости, 
ксенофобии, этнофобии формирования 

установки «свои−чужие». Как не вспом-
нить слова английского писателя Оливера 
голдсмита: «Только тот истинно воспитан, 
кто понимает, при каких обстоятельствах 
следует держаться национальных привы-
чек, а когда можно пренебречь тем, что 
так неукоснительно соблюдается на ро-
дине. Умный ... сразу примечает, что му-
дрецы одинаково учтивы в любой стране, 
тогда как дураки бывают учтивыми лишь 
дома». жаль, что не всегда мы соблюдаем 
эти заповеди. Участники конференции 
обратили особое внимание на повыше-
ние роли духовного наследия народов 
Дагестана в воспитании учащегося. От-
мечалась значимость Интернета в нашей 
жизни. Но он должен стать справочником 
для учителя, а не заменять собой образо-
вательные ресурсы. То же можно сказать 
и об учащихся. Они должны уметь рабо-
тать с информацией, осмысливать ее с по-
зиций истинной культуры и общечелове-
ческих ценностей. 

казимагомед ЗАй
нАлов, преподава-
тель карабудахкент-
ской школы № 5:

– Вопросы морали и 
права, например, стоя-
ли в центре внимания 
на моем «открытом 
уроке» по обществоз-

нанию. Мне хотелось донести до учени-
ков 6 класса понимание того, что наши 
традиции, которые сохраняют нрав-
ственные требования, превращают их в 
своеобразные неписаные законы. В ходе 
урока вспоминались традиции усынов-
ления и удочерения детей, оставшихся 
без родителей, побратимства людей из 
разных аулов, тухумов, разных нацио-
нальностей, гостеприимства и куначе-
ства, примирения, бережного отношения 
к природе, ко всему тому, что создано ру-
ками наших отцов и дедов. К сожалению, 
многие из традиций сегодня забываются. 
Например, потеряла актуальность, осо-
бенно в городах, очень важная традиция 
взаимопомощи («булка»). Суть ее в том, 
что люди всегда были готовы помочь, 
выручить друг друга в самые трудные 
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дни (при строительстве дома, при 
закладке сада, при уборке урожая и 
т.п.). Крайне обязательным считалось 
оказание общественной помощи 
детям-сиротам, семьям, оставшимся 
без кормильца, семьям, попавшим в 
беду, пострадавшим от стихийного 
бедствия, пожара, всем престарелым 
и одиноким.

г ю л ь ж а г а н 
с улейМАновА, 
учитель истории 
карабудахкент-
ской гимназии, 
победитель все-
российского кон-
курса «лучший 
учитель 2006»:

– Очень важно проявлять уваже-
ние к внутреннему миру ребенка, 
остерегаться прямолинейности, бестакт-
ности. При общении нельзя забывать, 
что в нем должен преобладать живой 
обмен мнениями, диалог. И у учителя, и у 
детей должно возникать удовлетворение 
от успешно выполненной общей работы, 
которая вызывала совместные пере-
живания учащихся, способствовала их 
нравственному воспитанию. Ученики ча-
сто спрашивают: «Почему в центральных 
СМИ муссируется тема «лиц кавказской 
национальности»? Я привожу примеры 
из истории. Ведь и в царской России были 
разные взгляды на обычаи и традиции 
горцев, когда видели в них лишь людей 
со «злыми черными глазами, воровскими 
и другими преступными обычаями». Но 
привожу пример А. грибоедова, А. Пуш-
кина, М. Лермонтова, Л. Толстого и мно-
гих других, которые видели в горцах 
таких же людей, как все остальные, но 
живущих в тяжелых условиях. Поэтому 
не все так просто. 

На семинаре в Москве я узнала о 
Спассо-бородинском монастыре, о том, 
что сбор средств на его постройку орга-
низовала Маргарита Тучкова, вдова ге-
нерала, убитого на бородинском поле во 
время Отечественной войны 1812 года. 
Ее судьба очень схожа с судьбой карабу-
дахкентки Умукусум багаутдиновой, кото-

рая также стала вдовой солдата Великой 
Отечественной войны 1941−1945 годов и 
тоже, как и Маргарита Тучкова, осталась 
с одним сыном. Сегодня 90-летняя бага-
утдинова часто встречается с молодежью 
и передает ей свой нравственный опыт. 

Своим ученикам рассказываю и о дру-
гом факте. На одном совещании в Москве 
я опоздала и искала место, чтобы сесть. 
Увидела полупустой ряд в зале, но колле-
ги из Ульяновска категорически отказали 
мне, заявив, чтобы я села в другом ме-
сте. К счастью, выручили представители 
Кабардино-балкарии. Позже я узнала, что 
такая реакция объясняется памятью о тех 
военнослужащих из Ульяновска, которые 
погибли у нас в ходе недавних событий. Я 
была не в обиде, я их поняла. Но и наши 
ульяновские коллеги должны тоже пони-
мать, что гибнут и дагестанцы в этой не-
понятной и необъявленной войне. 

Карабудахкентская конференция еще 
раз убедила, что средствами педагоги-
ческой профилактики выступают воспи-
тание и образование, осуществляемые в 
учебном процессе, во внеклассной работе 
и в реальной общественной практике. По-
иск нового не должен приводить к потере 
национально-культурной ментальности, 
но и должен уважать традиции, нацио-
нальные особенности иных этносов…

У. Багаутдинова  в  окружении  учащихся  и  
учителей  местной  гимназии
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Артем Козлов, 21-го года от 
роду, по батюшке – Артем 
С е р г е е -
вич. Не 

хочется говорить о 
нем вскользь, хотя и 
не собираюсь пред-
лагать читателям 
очерк, описывать 
его жизнь, учебу со 
всеми ее атрибута-
ми. Думаю, этот па-
рень заслуживает 
более пристального 
внимания. Во всяком 
случае, не хотелось 
бы ограничиваться 
тривиальным описанием его психологи-
ческого и морального облика. На первый 

взгляд – вроде обычный человек, однако 
в него желаешь вглядываться. И вот по-

чему.
В его глазах можно 

заметить неподдель-
ное простодушие – 
не простоватость и 
наивность, а, скорее, 
искреннее прямо-
душие, чистосер-
дечие. При этом 
вряд ли способен на 
быстрые объятия – 
сердобольнос тью 
он не отличается. 
Впрочем, это можно 
списать на суровую 

действительность, не таящую в себе без-
мятежность, в которой ему довелось пре-

бывать. Его жизнь знакома со 
страданиями, угнетением и бо-
лью, жизнь без прикрас, жизнь-
борьба во всей своей полноте и 
неоднозначности.

И вот что надо отметить: он 
ею не сломлен, ибо это прирож-
денный борец. Он не утратил 
способность отвечать жизни до-
бром, хотя она, жизнь, не всегда 
отвечала ему взаимностью. В его 
взгляде не скорбь и безысход-
ность, не упадок сил и духа, но 
твердость и уверенность в своей 
правоте. Он выстоял, а значит – 
он уже прав, так, по его мнению, 
устроен мир, в этом состоит 
правда жизни.

это – артем!
Роман КАц

Что движет одним человеком, когда он публично высказывает 
свое мнение о другом человеке? вариантов ответа – от плюсов 

до минусов – масса. Чем же объяснит читатель появление нижес-
ледующего текста романа об артеме? Это схоже с «вопросом на 
засыпку». и все же! редакция ждет ваших мнений. и опубликует 
самые прозорливые, предложив и свой вариант.
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Он не ищет легких путей, но и не 
усложняет себе жизнь, это его излю-
бленный принцип. Думает, что отве-
тов больше, чем вопросов. И всегда 
знает, чего хочет, и бунтует при лю-
бом принуждении. Крайне индиви-
дуалистичен, личная свобода и неза-
висимость для него непреложны. Не 
терпит подражательства, эпигонство 
у него не в чести.

В общем-то, ранимый, но тщатель-
но скрывает свои чувства. Презира-
ет слабость в себе и в людях, но при 
этом способен проявлять небывалое 
великодушие и сострадать. Не по 
годам серьезен, уравновешен, не-
многословен, говорит по делу, с виду 
типичный обладатель нордического 
темперамента. Но не стоит обманы-
ваться. Движимый энергией Марса, 
он обладает невероятной силой воли 
и колоссальным энергетическим 
магнетизмом, благодаря которому 
каким-то мистическим образом при-
ковывает к себе внимание. В нем есть 
что-то неуловимое и загадочное. Его 
до смятения пронизывающий взгляд 
способен уловить суть любого собе-
седника, до самого нутра.

Доверие его заслужить непросто, 
еще сложнее это доверие оправдать. 
Дружба для него не пустой звук. Он с 
полной готовностью по долгу друж-
бы окажет всегда посильную помощь, 
однако с гораздо меньшим рвением 
ее же от вас примет. Верный, отзыв-
чивый – такого друга хотелось бы 
иметь каждому.

будучи студентом технического 
факультета, он не очень жалует «ли-
риков», в их вековечном споре с «фи-
зиками» он на стороне последних. 
Впрочем, лирика в нем больше, чем 
он думает.

При всей его неявной лиричности 
и недюжинных гуманитарных зна-
ний, его, такого, вряд ли приняли бы 
за «своего» в среде богемной интел-
лигенции. Но никакого горя по этому 
поводу он бы не испытал. Он сожале-
ет о другом. Его одолевает тоска по 
культурной, исторической родине. 
Он одновременно живет в своей и не 
в своей стране. Точнее – у него есть 
страна, в которой он живет, но место 
его рождения едва ли является для 
него родиной в полном смысле этого 
слова. Он – часть большого русского 
государствообразующего народа, но 
судьба предначертала свое – он ро-
дился и живет в национальной авто-
номии, в которой он, согласно сухой 
социологической выкладке, лишь 
представитель этнического мень-
шинства. Такое государство, точнее 
то, что осталось от былой империи, 
он, как и все остальные, унаследовал 
от своих предков. Так уж сложилось. 
Он рожден на закате этой империи, 
он – не ее дитя.

Он не отстаивает свою «рус-
скость» – он ее просто сохраняет с че-
стью и достоинством. Таких, как он, 
русских – много, таких русских, как 
именно он, увы, – все меньше. Но без 
них картина русского мира была бы 
неполной. В его словах немало прав-
ды – не русской сермяжной, а на-
полненной естественным, истинным 
смыслом. Ему можно верить…
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Фото  к.  чутуевА
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Два года назад исполнилось 
25 лет старейшей неправи-
тельственной организации 
страны – Российскому фонду 

культуры (журнал писал об этом в № 6, 
2011), а год прошедший стал юбилейным 
для Дагестанского филиала фонда: ему 
тоже исполнилось четверть века. Устраи-
вать торжества по этому поводу актив 
филиала не собирался, посчитав, что луч-
шим способом сделать юбилейный год 
запоминающимся, будет сделать его осо-
бенно насыщенным различными меро-
приятиями, за разработку и подготовку 
которых и взялись.

В итоге празднование все же состоя-
лось и не где-нибудь, а в Московском 
Доме национальностей (МДН). Там про-
шла целая серия выставок, а также кон-
церт, презентация и показ спектакля. Но 
обо всем по порядку.

По словам директора Дагестанского 
филиала РфК Луизы гавриловой, еще в 
2011 году они стали победителями феде-
рального этапа III Всероссийского фести-
валя социальных программ «Содействие», 
заняв 2-е место в номинации «Развитие 
межнационального сотрудничества»: 
«Нам предложили сделать выставку дет-
ского рисунка в рамках проекта Дома на-
циональностей «Территория мира и со-
гласия». А с талантливыми детьми фонд 
культуры работает постоянно, можно 
сказать, что это одно из основных направ-
лений нашей работы, поэтому мы с радо-
стью согласились».

Вместо одной дагестанской выставки 
в МДН состоялось аж три, объединенных 
в цикл «Неделя изобразительного искус-
ства Дагестана в Москве». более сотни 
работ учащихся детских художественных 
школ Каспийска, Махачкалы и поселка 

Мамедкала составили 
экспозицию под назва-
нием «Салам алейкум». 
Вернисаж открылся вы-
ступлением детского 
хореографического ан-
самбля «Намус» центра 
культуры «Дагестан» 
в Москве. Вниманию 
зрителей был также 
представлен спектакль 
«Тайна персиковой ко-
сточки» Дагестанского 
театра кукол.

«Взрослая» програм-
ма мероприятий откры-
лась на следующий день 
− презентацией кав-
казской литературно-
художественной газеты 

Юбилей – 
не повоД расслабляться

Влада бЕСАРАб

В  центре  −  Луиза  Карповна  Гаврилова
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«горцы». Она существует уже 4 года и по-
истине уникальна: в регионе, да и в стра-
не больше нет периодических изданий, 
освещающих исключительно события в 
области культуры и искусства на 16 поло-
сах формата А2 и при этом распространя-
ющихся бесплатно! «горцы» рассылаются 
по библиотекам и иным учреждениям 
культуры регионов Северного Кавказа, и 
не только. Знают и ждут издание и в дру-
гих уголках страны, и даже за рубежом. 
Поэт, литературовед, преподаватель Ли-
тературного института им. горького Инна 
Ростовцева в своем выступлении на пре-
зентации отметила высокий профессио-
нализм коллектива газеты, который воз-
главляет Марат гаджиев.

В Дагестане Марата знают в первую 
очередь как художника (хотя сейчас уже 
трудно разобраться, что для него на пер-
вом месте – изобразительное искусство 
или литература с журналистикой) – его 
произведения хранятся в Дагестанском 
музее изобразительных искусств и част-
ных коллекциях, он является участником 
многих республиканских выставок, рабо-
тает в области книжной графики. В МДН 
в рамках мероприятий к 25-летию Даге-
станского филиала Российского фонда 
культуры он не только презентовал «гор-
цев», но и представил публике свою пер-
сональную выставку графики (пастель) 
«В поисках Нила».

Завершала цикл выставочных меро-
приятий совместная выставка Абдуллы 
бамматова и ютты Роттэ. Оба художника 

являются стипендиатами програм-
мы «Новые имена» Российского фон-
да культуры. Выделение стипендий 
юным музыкантам и художникам, 
пожалуй, одна из самых известных 
программ фонда, давшая многим, 
что называется, дорогу в жизнь, в 
мир большого искусства. Тут важно 
не ошибиться в выборе кандидатов 
на стипендию, поддержать действи-
тельно достойных. Как показало 
время, Дагестанский филиал фон-
да в своем выборе не ошибся ни 
разу. Как профессионал состоялся 
и самый первый стипендиат – Аб-

дулла бамматов и все последующие. Та 
же ютта Роттэ, участвовавшая во многих 
программах фонда еще будучи учащейся 
детской художественной школы, ныне – 
студентка РАТИ (гИТИС), работает в об-
ласти театрально-декорационного ис-
кусства, уже успела оформить несколько 
спектаклей.

По праву гордится фонд и своими 
стипендиатами-музыкантами, некото-
рые из которых приняли участие в юби-
лейном концерте в Москве. Среди них 
Анастасия Собянина (студентка Москов-
ской государственной консерватории им. 
П.И. Чайковского, лауреат международ-
ных конкурсов) и сестры Хадижат и Пари 
Хайбулаевы (ученицы цМш при Москов-
ской государственной консерватории им. 
П.И. Чайковского), о которых рассказы-
валось в нашем журнале, а также совсем 

Марат  Гаджиев  и  Инна  Ростовцева

Ансамбль  «Намус»
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юные ребята – Эльдар Сагбетов (ученик 
музыкальной школы г. Каспийска), Захар 
Радочин (ученик музыкальной школы 
исполнительского мастерства им. ф. шо-
пена, г. Москва). Мирзахан Рабазанов, по-
лучивший стипендию во время учебы в 
Махачкалинском музыкальном училище, 
специально приехал в Москву, чтобы вы-
ступить в этом концерте − из Ростова-на-
Дону, где сейчас учится в консерватории. 
Не терять из виду своих подопечных, где 
бы они ни были и независимо от того, 
сколько им лет, для Дагестанского филиа-
ла фонда культуры – правило.

Также бережно здесь хранят память о 
выдающихся деятелях культуры и науки 
Дагестана. Перед самым Новым годом 
в гостиной фонда в Махачкале вспоми-
нали Расула Магомедовича Магомедо-
ва – выдающегося ученого, мыслителя, 
основателя современной дагестанской 
исторической школы, он был также осно-
вателем филиала фонда культуры в Да-
гестане. Некоторые программы, разра-
ботанные им 25 лет назад, ведутся до сих 
пор, как востребованы и научные труды 
Магомедова, они ничуть не устарели.

Вспоминали в прошедшем году и Сам-
сона бройтмана со Сталиной бачинской. 
Эта удивительная пара (он – филолог-
литературовед, один из ведущих в стра-
не специалистов по поэтическому слову, 
она – искусствовед) не имела прямого от-

ношения к деятельности фонда культуры. 
Но мало кто из современных художников 
или филологов республики, да и вообще 
«гуманитариев», вспоминая своих Учите-
лей, не назовет эти два имени. Их неболь-
шая квартирка в конце 70-х – начале 80-х 
была тем, чем сегодня является гостиная 
фонда культуры. Там звучали стихи и му-
зыка, велись беседы (а порой и жаркие 
споры) об искусстве, рождались выста-
вочные проекты. бройтман и бачинская 
были настоящими просветителями! Их 
личная библиотека была достоянием 
всего города, а их лекции, записанные 
разными поколениями студентов, до сих 
пор передаются из рук в руки их бывши-
ми студентами и студентами студентов…

Просвещение – одна из приоритет-
ных задач Дагестанского филиала фонда 
культуры. Так, проект «Дагестанские ру-
кописи», который много лет ведет уче-
ный – историк с мировым именем – Амри 
шихсаидов, нацелен на выявление, изу-
чение, введение в научный и обществен-
ный оборот рукописного наследия на-
родов Дагестана. А несколько лет назад 
пяти ведущим библиотекам республи-
ки, госархиву РД и другим учреждениям 
было передано уникальное многотомное 
издание «Российский архив» по истории 
и культуре России, удостоенное государ-
ственной премии Рф. Другие издания 
фонда также регулярно поступают в фон-
ды библиотек республики. А несколько 
лет назад от участников Международ-
ного проекта «Мусульманская культура 
России и центральной Азии XVIII–XIX вв. 
(Россия, германия) фонд принял дар и 
передал научной библиотеке Института 
ИАЭ ДНц РАН редкий библиографиче-
ский справочник по описанию арабских 
рукописей из Королевской библиотеки в 
берлине (Альвардт, 1889). цикл меропри-
ятий «Дагестанская книжная культура» – 
это выставки раритетных и современных 
книжных изданий, хранящихся в библио-
теках и личных собраниях граждан.

Собственно, отчасти из него выросла 
идея проведения Дагестанской книжной 
ярмарки «Тарки-Тау», которая впервые 
состоялась в ноябре минувшего года. 

Вручение  диплома  Эльдару  Сагбетову

 Культура 
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Свои лучшие книги на ней представили 
дагестанские издательства. Это была не 
просто выставка: издатели впервые по-
лучили возможность 
встретиться с потре-
бителями своей про-
дукции – читателями. 
Прозвучавшая крити-
ка для многих стала 
откровением. Также 
полезными оказа-
лись встречи с книго-
торговыми органи-
зациями. Участие в 
ярмарке приняли и 
периодические изда-
ния, которые сейчас 
борются с электрон-
ными СМИ буквально 
за каждого читателя 
и ищут талантливых 
авторов и художни-
ков, как и издатель-
ские дома. В общем, по окончании меро-
приятия было принято решение сделать 
«Тарки-Тау» еще одним постоянным про-
ектом Дагестанского филиала Российско-
го фонда культуры. Проведение второй 
ярмарки запланировано уже на предсто-
ящую осень.

К сожалению, Российский 
фонд культуры, как и многие вне-
бюджетные организации стра-
ны сейчас переживает нелегкие 
времена. Многие программы со-
кращаются. Так, пока не удалось 
найти финансирование на «Но-
вые имена» в 2013 году.

У Дагестанского филиала 
«легких» времен за все 25 лет су-
ществования и не было. Все свои 
проекты он осуществляет без 
помощи республиканского ми-
нистерства культуры. Вот и ме-
роприятия в Доме национально-
стей до последнего находились 
под угрозой срыва, поскольку не 
было средств на их осуществле-
ние. В результате 78 тысяч ру-
блей выделил один из коммер-
ческих банков и 50 – Кизлярский 

коньячный завод. Этих денег хватило на 
билеты для части делегации и доставку 
работ для выставок (оформить их помог 

МДН). Помощь «сво-
им» участникам ока-
зали власти Каспий-
ска и Мамедкалы. 
была мысль вывезти 
в Москву также дет-
ский фольклорный 
коллектив, но от нее 
пришлось, к сожале-
нию, отказаться.

Конечно, все по-
лучилось, и выстав-
ки, и концерт были 
высоко оценены не 
только зрителями, но 
и профессионалами – 
специалистами Дома 
н а ц и о н а л ь н о с те й , 
фонда культуры и 
других организаций, 

работающих в Москве в этой сфере, было 
много внимания со стороны центральных 
СМИ (большой сюжет вышел, в том числе, 
на канале «Russia Today»), но хочется же, 
чтобы было еще лучше! И участников, 
чтоб больше, и программа разнообраз-
нее, ведь талантов в Дагестане много.

Ютта  Роттэ

 Культура 
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Редко происходит, что картина 
художника становится одним 
из героев художественного 
произведения. Но так произо-

шло с картиной дагестанца Халил-бека 
Мусаясул. Вот что пишут А. Вершин и 
г. факторовская в своей статье «жизнь, 

достойная романа»: «Как это не прискорб-
но, но имя X. Мусаясул, не говоря о его 
творчестве, еще малоизвестно и почти 
не востребовано на его любимой Родине. 
Несмотря на то, что картины и архив ху-
дожника были переданы его вдовой род-
ственникам, для произведений мастера 

так и не было созда-
но отдельной гале-
реи или зала в музее, 
где бы каждый смог 
их увидеть, ощутить 
свою кровную связь 
с выдающимся сыном 
Дагестана.

Творчество X. Му-
саясул востребовано, 
известно и доступно в 
зарубежных странах. 
Его картины и личные 
вещи входят в экспо-
зицию знаменитого 
нью-йоркского му-
зея «Метрополитен», 
включающую в себя 
такие элементы, как 
кинжал, папаха, руба-
ха, шаровары, ремни, 
кожаные ноговицы 
и черкеска, которую 
художник надевал в 
особых случаях, под-
черкивая свою нацио-
нальную принадлеж-
ность и прямую связь 
с самобытной культу-
рой своего народа.

Его автобиографи-
ческая повесть «Стра-
на последних рыца-
рей», изданная в 1936 
году в германии, име-
ла огромный успех на 
Западе и в настоящее 

таинственный портрет

 Культура 
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время пользуется спросом в европейских 
антикварных книжных магазинах. Рус-
ский перевод этого произведения вышел 
лишь в 1999 г. ограниченным тиражом 
и больше не переиздавался. Работы ху-
дожника представлены в крупных евро-
пейских галереях, в частных собраниях и 
коллекциях. Картины Халил-бека можно 
встретить на художественных аукцио-
нах, проводимых в германии и Англии. А 
землякам художника приходится доволь-
ствоваться репродукциями его произве-
дений, размещенными в Интернете.

Именно таким образом с творчеством 
Халил-бека Мусаясул познакомился 
персонаж известного писателя Алексея 
Слаповского. Автор пишет, что в карти-
не, которая упоминается в его произве-
дении, – «Портрет аварки из села Чох в 
национальном костюме» – он нашел во-
площение «гордого типа кавказской кра-
соты, сочетание достоинства и скрытой 
страсти».

И действительно, в этой картине, не-
смотря на европейскую манеру художни-
ка, ему удалось отразить подлинную кра-
соту дагестанской девушки и передать 
дух своей Родины. Это достижение ста-
новится тем более поразительным если 
знать, что картину эту Халил-бек создал в 
1939 году, прожив уже 18 лет вдали от Ро-
дины. В этой географической удаленно-
сти от своей страны, очевидно, и кроется 
причина забвения творчества дагестан-
ского художника, умершего в 1949 году 
в Нью-йорке, но прожившего необыкно-
венно яркую жизнь и оставившего после 
себя бесценное наследие.

Редьярд Киплинг писал, что Восток есть 
Восток, а Запад есть Запад, и вместе им не 
сойтись. Выпускник баварской академии 
Халил-бек Мусаев доказывает обратное – 
своей судьбой, своим творчеством, самим 
фактом своего существования. Он жил и 
творил на стыке двух миров: он обучал-
ся у русских мастеров и европейских мэ-
тров; он выставлялся во Владикавказе 
и Тегеране, в Стамбуле и Мюнхене, в Ма-
дриде и Нью-йорке; в него влюблялись 
кавказские красавицы и представитель-
ницы европейской богемы. Он рисовал 

Кавказские горы, глядя на Альпы, а посре-
ди европейской политической смуты ри-
совал «Знамение горцев», он был в курсе 
всех модных художественных течений, но 
оставался верен себе.

Халил-бек не был своим среди чужих 
или чужим среди своих, он, по словам 
Алексея Слаповского, был художником, 
вписавшимся «в европейскую культуру 
(оставшись самобытным!)», чья судьба 
«достойна отдельного описания».

Алексей Слаповский – прозаик, дра-
матург, сценарист, пожалуй, один из 
самых непредсказуемых современных 
писателей. На вопрос журналистов: «где 
вы настоящий», он неизменно отвечал 
«Везде»! В новом романе «большая кни-
га перемен» есть все: и любовь, и потери, 
и успех. Каждый герой должен сделать 
выбор, от которого зависит – ни много 
ни мало – судьба! Роман «большая книга 
перемен» автор считает своим лучшим. 

Вот отрывок из книги: «Через год по-
сле её смерти (жены Ирины) он наткнул-
ся в Интернете на репродукцию картины 
аварского художника первой половины 
двадцатого века Халил-бека Мусаясул, 
восточного космополита, картина на-
зывалась «Портрет аварки из села Чох в 
национальном костюме», и поражен был 
схожестью этой безымянной аварки с 
Ириной, тут же возникла идея – добыть 
картину за любые деньги. И если бы она 
была в частном владении, вопрос решил-
ся бы, но картина оказалась в одном из 
европейских государственных музеев, и 
музей этот не имел право продажи своих 
фондов без государственного разреше-
ния, получить которое оказалось невоз-
можно ни за какие деньги. Тогда Алексей 
заказал копию одному из лучших масте-
ров, она стоила намного меньше ориги-
нала. Она висит теперь в кабинете – для 
чужих глаз не предназначена».

Предлагаем нашим читателям позна-
комиться с этим «таинственным портре-
том», который на самом деле таинствен-
ным не является, поскольку принадлежит 
кисти дагестанца Халил-бека Мусаясул, и 
хорошо известен знатокам творчества 
выдающегося художника. 

 Культура 
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«Душа человека во сто крат тяжелее 
его тела… Она настолько тяжела, что 
один человек не в силах нести ее… И 
потому мы, люди, пока живы, должны 
стараться помочь друг другу, стараться 
обессмертить души друг друга: вы – мою, 
я – другого, другой – третьего, и так далее 
до бесконечности…».

Это – из романа грузинского писателя 
Нодара Думбадзе «Закон вечности». Не-
сколько лет назад Даргинский театр ста-
вил спектакль по этому роману. Сегодня 
вряд ли такое пока еще возможно – все 
грузинское вроде неактуально. И мысль, и 
вино, и мандарины с апельсинами. И даже 
задушевные застольные хоровые песни.

Но оно не потеряло актуальности в 
политическом плане, и в житейском – 
нисколько. Потому как соседи должны 
общаться. Помогать друг другу. Ходить 
в гости. Делать добрые дела. Я – тебе. 
Ты – второму. Тот – третьему. И так до бес-
конечности, помогая нести тяжесть душ 
наших, бремя невзгод. Разве этот закон 
вечности может потерять актуальность?

Но волею людей, возомнивших себя 
политиками, добрососедские отноше-
ния, культурные связи России, Дагестана 
и грузии, уходящие своими корнями в да-
лекое прошлое, были прерваны. Что уди-
вительно: наши предки, не имея совре-
менных технических средств, знали друг 

о друге больше, чем сейчас знаем мы. 
Наши сведения ограничены скудными 
сообщениями СМИ. И, большей частью, 
сообщениями, рисующими ситуацию не 
такой, какова она на самом деле.

Об этом говорили члены грузинской 
делегации, недавно побывавшей в Даге-
стане. В эту группу вошли бывший полит-
заключенный шота Апхаидзе, эксперт 
центра стратегических исследований 
георгий гвимрадзе, эксперт по экономи-
ческим вопросам, бывший председатель 
комитета парламента грузии по отрас-
левой экономике Демур гиорхелидзе, 
политолог, руководитель неправитель-
ственной организации «Кавказский дом» 
георгий Канашвили.

грузинам легче поехать в Америку, чем 
в соседний Дагестан, – жаловались гости 
с того склона Кавказского хребта. Такие 
же трудности испытывают и россияне, 
пожелавшие побывать в грузии. Саакаш-
вили свою политическую деятельность 
начал с борьбы против всего русского: 
языка, школ, песен. Эту ситуацию, соз-
данную бывшим руководством грузии, 
гости назвали антироссийским кретиниз-
мом и выразили удовлетворение тем, что 
она завершается.

Демур гиорхелидзе, говоря об укре-
плении связей между Дагестаном и гру-
зией, сказал:

гази гАСАйНИЕВ 

вечный закон не отменить
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– Сегодня должна быть открытость, 
людям нужно позволить свободно об-
щаться друг с другом, совместно разви-
вать бизнес. Мы увидели, что Дагестан, 
несмотря на всю негативную информа-
цию, существующую в СМИ, живет мир-
ной жизнью. Считаю, что между нашими 
народами отношения должны быть зна-
чительно расширены.

С ним солидарен и руководитель не-
коммерческого партнёрства «Кавказское 
сотрудничество» Николай Силаев:

– Имея большой опыт поездок по ре-
спубликам Северного Кавказа и грузии, 
я понял, что отсутствует полноценная 
картина ситуации, сложившейся на Кав-
казе. Существует дефицит достоверной 
информации о реальной политике вла-
сти и жизни людей, проживающих по обе 
стороны большого Кавказского хребта. 
Немногим ранее мы были в Кабардино-
балкарской Республике, теперь посетили 
Дагестан. Здесь состоялась интересная 
встреча со студентами и преподавателя-
ми на площадке проекта «Дагестанский 
гражданский университет». Нам действи-
тельно было о чем поговорить с даге-
станцами, много общих тем. Думаю, что 
начало взаимодействию положено.

Политолог, руководитель неправи-
тельственной организации «Кавказский 
дом» георгий Канашвили отметил:

– Для анализа ситуации, сложившей-
ся на Кавказе, недостаточно прочесть 
какую-либо статью, необходимо са-
мому увидеть происходящее в реги-
оне. Находясь в грузии, невозможно 
основательно проанализировать 
ситуацию, поскольку до некоторого 
времени мы о Дагестане ничего не 
знали. Ведь транслировали исклю-
чительно события, связанные со 
взрывами, убийствами. В Дагестане 
первое, что бросилось нам в глаза, – 
это то, что у вас бурлит жизнь, что 
ситуация совершенно другая. Про-
блемы, конечно, есть, но при этом 
республика динамично развивает-
ся во всех сферах. большое количе-
ство строящихся объектов говорит 
о том, что Махачкала, наверное, 

самый динамичный город на Северном 
Кавказе.

Из уст членов грузинской делегации 
прозвучали предложения об отмене ви-
зового режима и даже создании прямого 
коридора на границе Дагестана и грузии.

– Восстановление и использование 
Аваро-кахетинской дороги значительно 
сократит расстояния и уменьшит расходы 
населения. К тому же это облегчит жизнь 
приграничных населенных пунктов с той и 
с другой стороны. Ведь на территории гру-
зии проживает немало этнических даге-
станцев, – подчеркнул Демур гиорхелидзе.

Не скрывали гости своего сожаления и 
по поводу того, что грузинско-российские 
отношения зашли в тупик. Россия призна-
ла Абхазию и южную Осетию в качестве 
самостоятельных государств, помогает 
им. грузины же считают эти территории 
оккупированными. И никто не знает, как 
выйти из этого тупика. Но почему в ре-
зультате всего этого должны страдать 
люди, не имеющие к этому никакого отно-
шения? Если и грузины, и россияне будут 
больше знать друг о друге, не послужит ли 
это решению проблемы?

Да, геополитическими вопросами на-
родная дипломатия не занимается. Но 
закон вечности, выведенный Нодаром 
Думбадзе, никто не отменит. И есть на-
дежда, что первая ласточка (приезд экс-
пертов из грузии) знаменует собой нача-
ло политической весны.
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Век двадцатый – и германия на сцене. По-
сле Первой мировой войны страна бы-
стро развивалась, ведь немцы – очень 
деловой, прагматичный народ. Значит, 

можно было ожидать экономического чуда. Но по-
являются у руля нацисты во главе с авантюристом 
гитлером. Их политика, а потом и дела привели к 
тому, что цветущая страна превратилась в руины, 
да еще и разделилась. Но вот, воз-
родившись и объединившись, че-
рез самый малый исторический 
срок, германия правит балом в Ев-
ропе. Представьте, что стало бы, 
если бы немцы не пошли за гитле-
ром, а продолжали следовать по 
проложенному бисмарком пути? 
германия превратилась бы в зем-
ной рай. И мир бы стал намного 
богаче и цивилизованнее.

германия достойно вела себя после своего 
послевоенного раздела: не кричала и не махала 
кулаками. ждала момента и, дождавшись, мол-
ниеносно объединилась. Теперь в мировых де-
лах ведет себя более чем достойно. Есть в мире 
страны, что походят на германию, например, 
Япония, франция. Страны эти и подобные им от-
личаются центростремительной политикой. Но 
есть и антиподы им. Например, Северная Корея. 
В стране постоянный дефицит продуктов даже 
первой необходимости, но она не идет на нор-
мальный дружеский контакт со своим богатым 
старшим братом – южной Кореей.

А что, если на фоне всего сказанного рассмо-
треть Кавказ? франция – одна страна, один народ, 
один язык и одна вера. А Кавказ? Сколько племен, 
наций, сколько разных языков с несколькими ве-
роисповеданиями! И с этим «добром» в придачу 
Кавказ тоже не на последнем месте. Ни в истори-
ческих документах, ни в преданиях и легендах 
нет даже намека на то, что какие-нибудь нации 
или племена Кавказа когда-нибудь воевали меж 
собой. Вспомним францию, когда ее спасала Ор-
леанская дева, вспомним и германию, когда она 
сплошь состояла из маленьких государственных 

образований. Кавказ же и тогда и до этого был 
объединен, и не государственной властью, а сво-
им более значимым качеством – своей принад-
лежностью к кавказскому духу.

О гостеприимстве и куначестве кавказцев го-
ворить не буду. Да, здесь приезжему не зазорно 
обратиться за приютом в любой дом. Но кунаком 
можно стать после испытанного знакомства. Кро-

ме того, куначество здесь переда-
ется по наследству. Можно ли не 
удивляться, что в таком огромном 
многообразии племен и наций 
веками хранился мир. Возмож-
но, немалую роль в этом играл 
институт старейшин, существо-
вавший с незапамятных времен. 
Возможно, сыграло роль и то, что 
крупные нации не вмешивались 
здесь в личные дела малых, не 

мешали их самостоятельности. Короли, шахи, сул-
таны, ханы выбивались из сил, управляя своими 
странами, а тут, рядом, сохранялось никем одним 
не руководимое уникальное единство, – хотя ведь 
Кавказ не был единым гособразованием.

бывало, могущественные соседи – Турция, 
Иран – пробовали поделить Кавказ, что порою и 
удавалось, но только не надолго, а временно. Кав-
каз это терпел только от случая к случаю, и вновь 
объединялся. Так все и оставалось, пока россий-
ские цари не вмешались в его жизнь. Но и при 
этом, можно сказать, единство Кавказа было толь-
ко видоизменено, но не нарушено.

Разрушилось же оно только после развала СССР. 
Его можно причислить к мировым катаклизмам. Он 
не принес ничего хорошего даже тем, кто злорад-
ствует по этому поводу. Чего таить, и мне он при-
нес то, что я скучаю по кахетинскому кунаку. Хоте-
лось бы погостить у него за бокалом его отменного 
напитка. Мне не хватает его улыбки, не хватает и 
застольных песен грузии. Терплю и жажду по «бор-
жоми», к которому привык. Но вдруг объявление: 
«Россия и грузия приступили к переговорам». Вот 
это по-кавказски! Дай бог, чтобы заодно и армяне 
с азербайджанцами нашли общий язык.

Жить по-кавказски!
шигабудин АЛИХМАЕВ
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Много лет назад, когда я 
только делала первые шаги 
в журналистике, ответ-
ственный секретарь газеты 

«буйнакские известия» Элина Сергеевна 
Петрова сказала 
слова, которые я 
вспоминаю каж-
дый раз, когда со-
бираюсь сформу-
лировать фразу. 
«Удачный заголо-
вок − 70 процентов 
успеха любой ста-
тьи», – сказала она. 
Прошли годы, но 
проблема, как оза-
главить материал, 
по-прежнему для 
меня актуальна. 
Как емко донести 
до читателя все, о 
чем хочешь ска-
зать? Но для этого 
текста заголовок 
нашла сразу «Зна-
комый незнако-
мец…».

… Ее звали Аннушка. Она торговала в 
благовещенске, в Амурской области, где я 
училась, на рынке всяким китайским шир-
потребом. благо, Китай – вот он, на другой 
стороне Амура. В те годы у нас, в Дагестане, 
«хитом сезона» были шелковые китайски-
ми халаты – расшитые сказочными дра-
конами неимоверных цветов и китайские 
платьица для девочек. Всего этого добра 
на Амуре было «как грязи», а дома – днем 
с огнем не сыскать. Поэтому, собираясь в 
очередной раз на каникулы, я закупила 
этих «хитов» для многочисленной родни. 
Аннушка всегда доброжелательно отно-
силась к моим набегам, не возмущалась, 
что я переворачивала весь ее товар вверх 

дном в поисках самого лучшего платья или 
халата именно изумрудного, и ни в коем 
случае не зеленого цвета. Вспоминаю об 
этом, и становится немного стыдно. Ведь 
я была студенткой и уж, конечно, получив 

образование, ни 
за что не хотела 
стоять у прилавка. 
Аннушка смотрела 
на меня, улыбаясь. 
Так смотрят взрос-
лые на расшалив-
шихся детей.

Однажды при-
бегаю к ней в оче-
редной раз и вижу, 
она сидит за при-
лавком и читает.

– Что читаете? – 
спрашиваю, а сама 
думаю: «Да что 
она может читать? 
Наверняка какой-
нибудь любовный 
роман».

– Вот, – отвеча-
ет она, протягивая 
книгу. И мое само-

довольство сжимается, как сдутый шар. 
Вижу – это шекспир… на английском!

– Как… вы?
– Я преподаватель английского языка. 

Специализировалась по английской лите-
ратуре. Преподавала в университете.

– А как же?..
– Детей ведь на одну зарплату не про-

кормишь…
С тех пор много времени прошло. По-

чему сейчас вспомнила об этом? Недавно 
произошло нечто похожее. 

шашлычника фуада в буйнакске знают 
многие. Мы в редакции местной газеты 
тоже частенько ходим к нему попробо-
вать его «семечки» (особый вид шашлыка) 

знакомый незнакомец…
Сабина ИСРАПИЛОВА
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или ореховые «люля». Такую вкуснятину, 
наверное, никто кроме него не готовит. 
И черт с ними с лишними килограммами. 
Как говаривала Скарлетт, «подумаю об 
этом завтра».

фуад встречает нас с неизменной улыб-
кой, хлопочет. Накрывает на стол, и ты 
чувствуешь себя не посетительницей, а 
желанной гостьей.

Как-то, наевшись такой вкуснотой, в са-
мом благодушном настроении иду домой. 
Встретила знакомого.

– Ты чего такая счастливая? Идешь, 
улыбаешься…

– фуад шашлыком накормил.
– А, тогда понятно. Он у нас герой, наш 

фуад.
– Еще бы, так готовит…
– Да нет, ты не поняла. Он, действитель-

но, герой, афганец. Кавалер двух орденов 
Красной Звезды.

– Чего?..

Состояние такое же, как тогда, в юности, 
у Аннушкиного прилавка… «шар сдулся».

На следующий день бегу к фуаду.
– Это правда? Как это было? Расскажи... 
Вопросы сыпятся как из рога изобилия.
– Да нечего рассказывать. было давно, 

быльем поросло.
Ну уж нет, голубчик, думаю. Ты еще не 

знаешь, что такое журналистская хватка.
– Ой, фуад, у тебя такой вкусный чай, 

как ты его завариваешь?
– Из баку мне отправляют траву, на ваш 

чабрец похожа, но немного не то. Вот ее 
добавляю.

фуад идет на кухню и несет мешочек с 
заветной травой. Действительно, почти 
чабрец. То – да не то.

– А ты сам откуда родом?
– Я – коренной бакинец, – с гордостью 

отвечает он.
– А как сюда попал?
– Когда меня брат выкупил, пришлось 

бежать в Дагестан. Здесь у меня много 
друзей было.

– Выкупил? Ты что, в плену был?
– Хитрая, да? – улыбается он. – Ну лад-

но, слушай…
– Мы все родились и выросли в СССР. Ког-

да меня призвали в армию – попал в Читин-
скую область. В нашей части кавказцев было 
человек десять. Среди них один грузин, два 
азербайджанца и дагестанец. Старались вме-
сте держаться. О том, что такое «дедовщина» 
ты, наверное, наслышана. В общем, туго нам 
приходилось. был у нас один прапорщик. 
Очень «черных» не любил. Вот и устроил нам 
«прекрасную жизнь». Всего рассказывать не 
буду. Скажу только, что подрались мы креп-
ко. Сидим под арестом. штрафбат нам грозит. 
Тут приходит наш замполит, земляк, Исмаил 
Черняев.

– Плохи ваши дела, – говорит. – Лучше 
добровольцами в Афган запишитесь.

Так я попал в состав ограниченного кон-
тингента советских войск в Демократиче-
скую Республику Афганистан. 97 человек 
прибыли вместе со мной…

Возникает пауза. фуад смотрит на 
меня невидящим взглядом. Он сейчас 
там, в событиях почти четвертьвековой 
давности…
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– 127 дней я там провел. Три недели в 
окружении. Нас оттуда на девяти вертоле-
тах вывезли, а на базу вернулись только 
6. Из тех 97 человек, что со мной в Афган 
прибыли, в живых осталось только 36.

Он молчит. Нервно закуривает. Я жду. 
Сейчас расскажет, за что ордена получил, 
как воевал геройски. А он… молчит.

– Когда домой вернулся… – наконец, 
продолжает он. 

– Подожди, подожди. Расскажи еще про 
Афган.

– Нет. Не хочу. Не обижайся. Тяжело.
– Ладно. Извини.
– Так вот, домой вернулся. А страна уже 

не та. Советский Союз умирает. Все сувере-
нитета хотят. Позвали меня в комендатуру, 
сказали: «Такие люди нам нужны». Дали 
звание майора азербайджанской армии. 
Да только майором я недолго побыл. Вы-
зывают как-то и говорят: «Ваш военный 
опыт нужен в Карабахе. Отправляйтесь 
туда. будете обучать людей тактике ве-
дения боевых действий». Да что же это? 
Стрелять в людей, с которыми вырос? Ка-
кая мне разница – армянин он или азер-
байджанец. У нас одна родина. У меня сре-
ди армян столько друзей. Нет, говорю, не 
пойду!

– Что???
Тут же погоны сорвали и в камеру бро-

сили. Избивали. Издевались.
Он опять надолго умолкает. Мнет сига-

рету в руке.
– Ты знаешь что такое «ласточка»? – 

спрашивает.
– Птица.
– Птица… Ну пусть для тебя всегда так 

будет. Не буду больше рассказывать. В 
общем 47 дней меня держали. Думал все, 
конец пришел. Обидно было. В Афгане вы-
жил, вражеская пуля пощадила. А тут свои 
убивают. Тогда меня брат и выкупил. Тайно 
переправил в Дагестан, к друзьям. без до-
кументов. С тех пор здесь и живу.

– Но ведь все уже давно закончилось. 
баку сейчас процветает, как никогда. Вер-
нуться не хочешь?

– Нет. Дагестан для меня второй роди-
ной стал. Принял меня, когда свои отка-
зались. Я этого не забуду. У меня теперь 

здесь семья. Сын растет. Меня все знают. Я 
всех знаю. Нет. Не уеду.

– По баку не тоскуешь?
– Тоскую. Очень. Но сейчас проще. Ино-

гда езжу к родственникам. А через не-
сколько дней понимаю, что это теперь не 
мой дом. Мой дом в буйнакске.

Вот такая оказалась у него нелегкая 
судьба. И снова Аннушка вспомнилась. Она 
училась, хотела заниматься любимым де-
лом, учить детей. А стала торговать. А этот 
честно выполнял свой долг перед страной, 
которой стал не нужен. Остался без родины, 
без заслуженных почестей и даже выстра-
данных льгот и пенсии, стал шашлычником. 
Воистину, неисповедимы пути господни.

К чему я это? Когда-то где-то прочитала: 
«Когда мы примиримся с самым худшим, 
нам будет нечего терять. И тогда мы мо-
жем все приобрести!». Хорошо бы об этом 
помнить в час, когда земля уходит из-под 
ног. Не изменяя себе. И все тогда у нас по-
лучится…
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шалбуздаг – священная 
гора. На самом деле это 
не гора, а хребет – массив 
гор, разделенных перева-

лами и имеющими общий водораздел. На 
нем возвышаются 4 вершины – Восточная 
(4060 м), центральная (4142 м), Западная 
(4105 м) и Северо-Западная (4000 м). Они 
образуют величественный полукруг – 
«цирк», обрывающийся на юго-востоке 
отвесными стенами. Когда-то этот «цирк» 
был заполнен мощным ледником, хорошо 
видным и используемым как ориентир 
для караванов, проходивших по Велико-
му шелковому пути. Отсюда и вероятная 
транскрипция шал-буз-даг – по тюркски – 
«гора с ледяной шалью». Исчезнувшие 

ледники оставили упорядоченные нагро-
мождения камней – морены. Их в «цирке» 
две – основная, на которой расположен 
Пир Сулейман, и верхняя – под стенами 
центральной и Западной вершин, об-
рывающаяся отвесными разрушенными 
скалами и осыпями. На верхней морене 
еще жив крытый ледник. Он тащит вниз 
огромные валуны, которые срываются 
с отвесов, вызывая камнепады, с грохо-
том проносящиеся регулярно, как элек-
трички в Москве. шалбуздаг популярен 
не только среди паломников, но и среди 
альпинистов. На его вершины проложе-
ны маршруты от самой простой – 1б – до 
весьма трудной – 4б – категории трудно-
сти. Но все маршруты проложены с юга 

Евгений ПАшУК

новый маршрУт – 
на священнУЮ горУ
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из ущелья реки Чехычай. 
А мы, группа альпинистов 
«газпром трансгаз Махач-
кала», решили исправить 
это упущение и проло-
жить новый маршрут на 
центральный шалбуз-
даг – от юго-восточного 
«цирка». Восхождение 
было запланировано как 
семейный недельный от-
пуск.

Величайшее изобре-
тение человечества – ав-
тотранспорт – позволило 
нам всего за 6 часов до-
браться из задыхающей-
ся под знойным солнцем 
Махачкалы в прохладу 
«золотого шалбуздага», 
расположенного на вы-
соте 3050 м. Здесь на чу-
десной зеленой поляне, благоухающей 
альпийским многотравьем, мы постави-
ли наш первый палаточный лагерь. Ве-
чер прошел в подготовке к переходу до 
основной морены. Набор высоты всего 
600 м, прекрасная тропа до Пира, но рюк-
заки… Как мы ни старались экономить, 
средний вес рюкзака упорно приближал-
ся к отметке 30 кг, из-за которой подъем 
по горной тропе из испытания превра-
щается в пытку. Тем не менее, к середине 
следующего дня рюкзаки благополучно 
«доехали» на нас до прекрасной площад-
ки, расположенной на берегу синего озе-
ра, прямо напротив обрыва верхней мо-
рены на высоте 3650 м. По тропе с нами 
и навстречу нам шли десятки и сотни па-
ломников. Многие сочувственно глядели 
на нас, медленно идущих вверх, согнув-
шись под тяжестью рюкзаков, и спраши-
вали: «Иностранцы? Изыскатели? геоло-
ги? Нет – альпинисты? А сколько вам за 
это платят?».

Третий день был посвящен акклима-
тизации и разведке. Чтобы нормально 
функционировать на высоте, необходимо 
подняться на несколько сот метров выше, 
поработать там физически, и тогда, спу-
стившись вниз, во время сна, организм 

перестраивается, адаптируясь к высоте. 
Перед восхождением необходимо было 
также найти достаточно безопасный про-
ход по разрушенному скальному поясу 
на верхнюю морену, оценить состояние 
ледника. Мы прошли под осыпью скаль-
ного пояса, поднимаясь по ней вверх в 
разных местах, высматривая в бинокль 
возможные проходы. Но везде в бино-
клях красовались разноцветные скаль-
ные блоки, чудом державшиеся в стене, 
по которой громыхали камнепады. Уже 
к вечеру в правой части пояса мы нашли 
заманчивый кулуар (кулуар – вертикаль-
ная впадина, прорезающая скальную сте-
ну или горный откос. – ред.), по которому 
за день не прошло ни одного камнепада. 
Поднявшись к его устью, мы убедились 
в его безопасности, правда, придется 
преодолевать две скальные стенки, по 
которым во второй половине дня течет 
уже водопад. Стало ясно, что без рабо-
ты группы с закрепленной веревкой не 
обойтись, поэтому на следующий день 
мы провели скальные занятия. 

Отрабатывалось прохождение одного 
из нас – «первого» с установкой промежу-
точных точек страховки и организацией 
верхней станции. Потом подъем и спуск 
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по закрепленной веревке с ее продерги-
ванием после спуска уже «последнего». 
Ах, как очень эти занятия пригодились 
всем во время восхождения. 

Нас семеро. Подъем в 4-40, выход в 
5-40. Ранний выход на маршрут не только 
позволяет работать весь световой день, 
но и снижает риск попасть под камнепад, 
поскольку ночной холод приковывает 
камни к стене и леднику. По уже знакомо-
му пути, по мелкой осыпи, поднимаемся 
к первой скальной стенке. Альтиметр по-
казал 3900 м. Водопада нет, скалы сухие. 
Одеваем обвязки и назначенный нами 
«первый» лезет по скалам с нижней стра-
ховкой. Веревка закреплена на вбитый 
в трещину крюк и «второй» идет по этой 
веревке, таща за собой вторую веревку. 
Так – веревка за веревкой – мы выходим 
на верхнюю морену. 

Здесь нас ожидал приятный сюрприз – 
ледник отступил и выход на перемычку 
между Восточной и центральной верши-
нами не представляет технических слож-
ностей. Немного взгрустнув по поводу 
уменьшающейся ледяной шали горы и 
судьбы исчезающих дагестанских лед-

ников, мы, прыгая по морене с валуна на 
валун, вышли на осыпь под стеной цен-
тральной вершины и по ней – под ее вос-
точный гребень. Высота 4040 м. Участок 
маршрута по гребню был уже известен – 
он совпадает с маршрутом восхождения 
с юга из долины реки Чехычай. Сначала 
трудный выход по крутым разрушенным 
скалам в кулуар, затем – «две веревки» 
простых скал под скальную башню и по 
ее монолитным скалам приятное лаза-
ние выводит на вершину. Высота 4142 м. 
Выше только небо! «Весь мир на ладони, 
ты счастлив и нем, и только немного за-
видуешь тем, другим, у которых верши-
ны еще впереди». Точнее не скажешь. 

гора подарила нам восхитительную 
панораму – на востоке массив шахдаг-
Ярудаг-Ерыдаг, обрывается колоссаль-
ной километровой красной монолитной 
стеной в ущелье реки Чехычай, которое 
венчает, сверкая ледниками, высшая точ-
ка Дагестана и Азербайджана – гора ба-
зардюзю. От нее на запад тянется цепоч-
ка вершин главного Кавказского хребта 
с четырехтысячниками Рагдан и Чарын. 
На север вдоль долины реки Самур от 

горы гестинкиль тянется 
Самурский хребет. Верши-
на горы не только точка экс-
тремума земной поверхно-
сти, где сходятся ущелья, но 
и место экстремума челове-
ческих чувств. шаг влево – 
и ты стоишь над ущельем 
Самура, шаг вправо – и ты 
уже в Докузпаринском рай-
оне. А далеко внизу, по тро-
пе, бесконечной цепочкой 
тянутся к Пиру паломники. 
Рядом с озером наш лагерь 
с уютными разноцветными 
палатками и ожидающими 
нас друзьями. Связываемся 
с ними по рации – они нас 
видят в бинокль. На вер-
шине хочется оставаться 
долго, но она не место для 
пикника. Мы здесь непро-
шенные гости, и если гора 
благосклонно позволила 

наш Край
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тебе подняться на ее верши-
ну, то не стоит злоупотреблять 
ее терпением, а то, разгневав-
шись, она может оставить тебя 
себе на память. Меняем запи-
ску в вершинном туре – месяц 
назад сюда с юга взошла группа 
альпинистов из Свердловской 
области, и – вниз!

Спуск с вершины, вопреки 
высказыванию великого поэта, 
не труднее подъема, но гораздо 
опаснее. При подъеме вверх ты 
видишь скальный рельеф снизу 
и можешь сначала рассмотреть 
«зацепку», проверить ее на 
прочность рукой, а потом уже 
нагрузить и ногой. На спуске все 
наоборот, поэтому и соскальзы-
вания чаще и камней вниз летит 
намного больше. Мы спускаем-
ся аккуратно, по закрепленной 
веревке (способ Дюльфера). 
Последняя на гребне веревка 
содержала наклонный, психологически 
сложный участок, пересекающий крутые 
разрушенные скалы, а под ногами – кру-
той кулуар. Прошли с продергиванием ве-
ревки, оставив горе скальный крюк и пет-
лю. Дальше спуск шел по пути подъема. 
Кулуар скального пояса также пришлось 
проходить по закрепленной веревке. 
Здесь гора охладила наш восходитель-
ский пыл, организовав нам ледяной душ 
при спуске с помощью водопада. Мокрые, 
усталые, но довольные, мы пришли, на-
конец, в лагерь, где друзья нас встретили 
традиционными альпинистским привет-
ствием и компотом.

Альпинист проходит маршрут на вер-
шину трижды – сначала глазами, участок 
за участком, запоминая элементы релье-
фа, обдумывая способы их прохождения 
и страховки, затем – руками и ногами 
физически и, наконец, – снова глазами, 
но уже как пройденный маршрут, вновь 
и вновь переживая моменты восхожде-
ния. Мы сидим за импровизированным 
каменным столом, пьем чай и не можем 
оторвать глаз от пройденного маршру-
та. Чувство сделанной большой работы 

приятно согревает душу, а гора красу-
ется в лучах заходящего солнца, манит, 
ежеминутно меняя цвет и рельеф своих 
стен. Это похоже на игру огня, на который 
можно смотреть бесконечно. Полнолу-
ние. Из-за морены медленно выплывает 
огромная луна и «цирк» наполняется ее 
призрачным светом. гора засыпает, и от 
этой спящей красавицы просто невоз-
можно оторвать глаз.

Утром в голове еще одна песня В. Вы-
соцкого «Как бы ни было нам хорошо 
иногда, возвращаемся мы по домам…». 
Прощание с горами всегда несет оттенок 
грусти. Собираем наш лагерь. Тщательно 
убираем все следы своего пребывания. 
Те, кто придут сюда после нас, должны 
увидеть первозданную красоту гор, а не 
«культурный слой из мусора». Идем вниз 
по тропе навстречу поднимающимся 
вверх паломникам. Какие они разные, но 
все идут с надеждой. Много молодежи и 
людей спортивного сложения. А почему 
бы не предложить паломникам совме-
стить полезное с приятным: после посе-
щения Пира переночевать на высоте и 
совершить восхождение на вершину?

наш Край
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Клуб «Анжи» стал лауреатом сразу в 
трех номинациях престижной рос-
сийской спортивной премии «На-
циональный футбольный Олимп». 

О подробностях торжественного мероприятия 
рассказал зам. главного директора клуба Нарвик 
Сирхаев: «церемония вручения премии прошла 
в московском «Президент-отеле». В ней принял 
участие прези-
дент РфС Ни-
колай Толстых. 
Лауреат в оче-
редной номи-
нации пригла-
шался на сцену 
и председатель 
общественно-
го оргкомитета 
премии Павел 
бородин ее 
вручал. Побе-
ды нашего клу-
ба состоялись 
в номинациях: «Выдающийся деятель в разви-
тии футбола и спорта в Российской федерации» 
(Сулейман Керимов); «Лучший футбольный про-
ект года» (фК «Анжи»); «Соккер-суперстар 2012» 
(Самюэль Это’О).

Так как «Анжи» стал лауреатом сразу в трех 
номинациях, мне пришлось подниматься на сце-
ну несколько раз. Вокруг раздавались друже-
ские советы: может, Сирхаеву не садиться, вдруг 
еще одна премия?

Павел бородин тепло поздравил наш клуб с 
успехом. В зале прозвучало много оптимизма по 
поводу развития дагестанского клуба. было от-
мечено, что с приходом в клуб Сулеймана Кери-
мова в 2011 году перед «Анжи» засверкали но-
вые перспективы. В команде появились звезды 
мировой величины, и победы не заставили себя 
ждать. Тысячи дагестанцев по-настоящему «за-
болели» футболом, но это «заболевание» способ-
ствует единению народов Дагестана, их приоб-
щению к здоровому образу жизни и массовому 

спорту. В турнирном плане команда решала вы-
сокие задачи сразу на трех фронтах. Однако Су-
лейман Керимов ставит перед клубом отнюдь не 
только текущие цели. Стремительно развивается 
инфраструктура «Анжи». После реконструкции 
практически готов современный стадион «Анжи-
арена», вместимость которого 30 тысяч зрителей 
– значительно больше, чем на «Динамо». Стадион 

стал не просто 
местом прове-
дения матчей. 
«Анжи-арена» 
– это еще и ком-
плекс трениро-
вочных полей, 
а в скором 
времени – и 
гостиница для 
приезжающих 
ф у т б о л ь н ы х 
команд и зона 
отдыха для бо-
лельщиков.

На территории стадиона создана также первая 
в Дагестане детско-юношеская Академия футбо-
ла. Сегодня в ней обучаются 200 воспитанников, 
но это лишь вершина айсберга. Селекционная 
служба берет на учет всех одаренных мальчи-
шек. А перед тренерским штабом и менеджмен-
том поставлена прямая задача – воспитывать 
талантливых футболистов как для «Анжи», так и 
для национальной сборной России.

После торжественной части церемонии со-
стоялся фуршет, на котором также были тепло 
отмечены успехи «Анжи». В частности, об этом 
говорили супруги таких выдающихся футболи-
стов как Лев Яшин, Валентин бубукин, Валентин 
Иванов, Всеволод бобров. Все они охотно при-
няли приглашение посетить один из домашних 
матчей «Анжи» в Махачкале. И это еще не все. 
«Анжи» является лучшим российским клубом в 
текущем евросезоне.

ВРИО главы республики Рамазан Абдулати-
пов поздравил «Анжи» с присуждением премии 

Заур ЗУгУМОВ

европа моЖет пока отДохнУть…
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«Лучший футбольный проект 2012 года», с теми 
успехами, которых наш клуб достиг за послед-
нее время. «Вместе со всем дагестанским наро-
дом испытываю огромную гордость за нашу ко-
манду, достойно отстаивающую честь родного 
клуба, честь республики и всей России. Присуж-
дение этой премии – настоящий подарок всем, 
кто переживает и болеет за наш клуб. Считаю на-
граду одним из ярких подтверждений подъема 
дагестанского футбола и спортивного движения 
в целом… желаю всем вам крепкого здоровья, 
новых успехов и свершений, а нам, болельщи-
кам, – захватывающих матчей и очередных яр-
ких побед нашего «Анжи»!», − сказал он.

А теперь давайте вернемся на несколько лет 
назад. Точнее – в 20 ноября 2009 года, когда ми-
нистр спорта России Виталий Мутко раскрити-
ковал «Анжи», завоевавший в том сезоне право 
выступать в премьер-лиге. «Нам еще много надо 
работать, чтобы поднять наш футбол на стабиль-
но высокий уровень. Не только о сборной сей-
час говорю, но и о внутреннем чемпионате. Если 
«Анжи» так хочет в премьер-лигу, то кому этот 
клуб там нужен? Кому вообще нужен такой фут-
бол? Разве «Анжи» создаст настоящую конкурен-
цию в премьер-лиге? Разве могут в такой обста-
новке прогрессировать футболисты?» – заявил 
тогда Мутко.

Хотелось бы обратить внимание центральных 
СМИ именно на этот выпад в адрес дагестанского 
клуба ни кого-нибудь, а министра спорта России 
и спросить «такого доку в футболе» господина 
Мутко: по-прежнему ли он остается при своем 
мнении? Хотя, что я говорю? Сегодня ведь флю-
гер повернулся в другую сторону. Но с подобным 
мышлением людей, которое присуще национали-
стам, еще немало в стране…

Хотя и мелочь, но приятно

Сразу четверо футбольных персон попали в 
рейтинг топ-50 самых стильных мужчин России. 
Наиболее высокое место в рейтинге журнала GQ – 
девятое – занял полузащитник «Зенита» Роман ши-
роков. Выбор сопровождает такой комментарий: 
«футболистов, в силу ответственной работы склон-
ных к обесцененной лексике, у нас пруд пруди. Тех, 
на ком идеально сидит костюм, – единицы».

В топ-50 попали главный тренер «Спартака» 
Валерий Карпин (46 место), президент «Зенита» 
Александр Дюков (42-е), председатель Совета 

директоров «Анжи» Константин Ремчуков (32-е). 
Карпин характеризуется так: «Символ славян-
ской лихости и бескомпромиссности, набрав-
шийся южного лоску в Испании, из всех трене-
ров нашей премьер-лиги запоминается только 
он – российский Моуринью в узком пальто, шар-
фе петлей и с белокурыми локонами». О Дюко-
ве же написано следующее: «Лучшая стрижка в 
правлении «газпрома» и его наиболее благород-
ная седина».

Ремчукова характеризовали так: «В стилисти-
ческом иконостасе бизнес-сообщества отвечает 
за основательность, а именно – умение носить 
твид и замшу и безукоризненно обращаться с 
собственной бородой».

В списке топ-50 среди иностранцев под 11-м 
номером идет Дэвид бэкхем с комментарием: 
«Отрастив мушкетерские усы с бородой, главный 
фэшн-экспериментатор английской премьер-
лиги нулевых не изменяет любви к тяжелым вя-
заным шапкам и хорошим английским пальто».

новое движение

В марте был дан старт фанатскому движению 
«Дикая дивизия ДгУ». Инициаторами его высту-
пили студенты университета Алихан гамзатов, 
Камал Зубайруев, багаутдин Магомедов и Арсен 
Абдуллаев.

Как известно, в последнее время наша ре-
спублика «заболела» футболом именно благо-
даря команде «Анжи». Как говорит великий фут-
болист Роберто Карлос: «Анжи» – это единство 
дагестанского народа. С недавних времен стали 
создаваться разного рода фанатские движения: 
«Дикая дивизия» (Махачкала), «Акулы Каспия» 
(Каспийск), «Северные орлы» (Хасавюрт). Вот и 
Дагестанский государственный университет не 
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остался в стороне. В конце марта в актовом зале 
юридического факультета прошла репетиция 
«Дикой дивизии ДгУ» во главе с руководителем 
фанклуба Рамазаном газиевым.

Открывая репетицию, он отметил, что очень 
рад созданию движения. Студентами ДгУ были за-
даны вопросы: могут ли они выезжать на выезд-
ные матчи и будут ли абонементы на этот сезон. На 
что Рамазан газиев ответил, что каждый, кто хочет 
поехать и поболеть за родную команду, может при-
нимать в этом участие, будут организованы авто-
бусы. На второй вопрос он ответил, что абонемен-
тов не будет, будут только билеты. Затем прошла 
репетиция разного рода кричалок болельщиков 
из ДгУ. была сделана общая фотография.

Первая ласточка

Это сейчас воспитанники местной спортшко-
лы, кажется, свыклись с появлением этой ко-
манды на футбольном поле. Но еще год назад 
каждая их тренировка сопровождалась смехом 
и репликами окружающих: «Они что, в футбол 
собираются играть?». Исмаил Мухтаров, тренер 
СДюшОР из Махачкалы на это отвечал: «Что тут 
такого? Нам всем интересно…».

По технике владения мячом некоторые де-
вушки сейчас могут дать фору даже молодым 
футболистам. Времена, когда над каждым их уда-
ром смеялись, теперь в прошлом. Многих сейчас 
просят показать финт от Месси или Роналдо. А 
гарун гасанов, воспитанник СДюшОР, говорит: 
«Они играют нормально, ну… для девочек, они 
умеют играть. Даже играют лучше, чем некото-
рые мальчики».

В истории дагестанского спорта это первая 
женская команда по футболу. Ничего подобного 

в республике еще не было. Несмотря на всеоб-
щее мнение, что футбол – не женский вид спорта, 
желающих записаться для тренировок становит-
ся все больше. Кто-то приходит самостоятельно, 
кого-то позвали подруги, других приводят папы, 
профессиональные футболисты. Полностью 
укомплектована лишь одна команда, поэтому 
играть приходится пока с мальчишками.

женский футбол в Дагестане пока держится 
на энтузиазме игроков, их родителей и тренеров. 
Выезды за пределы респуб лики и участие в тур-
нирах спортсменки оплачивают за свой счет. Не-
однократные обращения к крупным предприяти-
ям, бизнесменам и меценатам за помощью так и 
не встретили пока отзыва. Избавиться от привыч-
ных стереотипов в мышлении пока не удается.

Проект «Анжи» – это сила!

Член президентского совета по правам челове-
ка, специалист по Северному Кавказу журналист 
Максим шевченко поделился мнением о дальней-
ших перспективах нашего клуба. На вопрос: «По-
чему, по-вашему, проект «Анжи» (а это все-таки 
инвестиционный проект) под угрозой?». Он отве-
тил так: «Потому что он недоходный. Это непри-
быльный проект. футбол в России не приносит 
безусловную прибыль. Он очень затратный. Много 
денег уходит на покупку дорогих футболистов. Но 
вместе с тем он обеспечивает работой достаточно 
большое количество людей. Это не только обслу-
живающий персонал стадионов, не только люди, 
работающие с командой. Это профессиональные 
типы деятельности, возникающие в среде болель-
щиков, разные типы деятельности, связанные с 
обслуживанием питания во время футбольных 
матчей… Это просто огромные деньги, которые 
реально находятся в Дагестане в связи с «Анжи». Я 
считаю, что исчезновение «Анжи» или других фут-
больных команд будет большим ударом для реги-
она. Конечно, они являются, как ни странно, хотя 
и причудливыми, но реальными инвестициями 
реального капитала. По крайней мере, если люди 
знают, что Сулейман Керимов вложил деньги в 
«Анжи», то это огромный плюс к инвестиционно-
му фону республики. Да, многие знают, что Сулей-
ман это сделал, хотя материально это ему невы-
годно. Но это такой инвестор, такое имя, которое 
дает хоть и микроскопическую (а в этой ситуации 
даже микроскопическая – это существенно) долю 
уверенности. Уход его – это катастрофа!»
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европа может пока 
от нас отдохнуть…

В прошлом месяце «Анжи» закончил высту-
пление в Европе, споткнувшись в ответном матче 
1/8 финала в Лиге Европы на команде английской 
премьер-лиги «Ньюкасл». Но и то, чего команда до-
стигла, добравшись до таких высот, дает нам пра-
во – не сказать, а воскликнуть – браво, «Анжи»!

Постепенно репутацию мешка с деньгами 
вытесняет сознание того, что «Анжи», действи-
тельно, сильная команда, к которой необходимо 
относиться всерьез. В России это ни для кого не 
новость, а вот старушке Европе еще предстоит 
научиться с этим жить. Для начала сгодится и 
22-е место в рейтинге IFFHS – забавном списке 
лучших клубов мира, который с марта возглав-
ляет – «Челси». Высокое положение в нем – есть 
отражение успешного выступления в нынешнем 
сезоне и ничего больше. главное – быть 
на виду и помнить, что все с чего-то на-
чинали.

Начав со второго квалификационного 
раунда, команда не проиграла на своем 
поле ни одного матча. И это притом, что на 
истинно своем поле, в Махачкале, коман-
да «Анжи» не сыграла ни одного матча. 
В Москве, где вместо того, чтобы болеть 
за российскую команду, «дикобразы-
москвичи» из бандитских группировок 
болели против. А в «Лужниках», где мас-
су людей в десять тысяч человек, можно 
сравнить с каплей в море, о какой под-
держке болельщиков может идти речь?! 
О других футбольных полях, на которых 

играл «Анжи», я уже не говорю. «Спасибо» функ-
ционерам УЕфА вместе с их руководителем Пла-
тини, которые посчитали Дагестан самой что ни 
на есть горячей точкой мирового масштаба и не 
разрешили проводить у нас игры европейского 
уровня. Можно привести еще много примеров 
того, как несправедлив был к нам футбольный 
бог. Но, полагаю, в этом нет необходимости. 
Команда сконцентрировалась на внутренний 
чемпионат, не надо также забывать, что мы еще 
играем и в четвертьфинале Кубка страны. Но все 
же один пример, который показывает, что еще 
не умер тот злой рок, который оставил нас «с но-
сом» в финале Кубка страны с «Локомотивом», и 
в борьбе за третье место с «Торпедо» и т. д. И тому 
прямое подтверждение – ответная игра с «Нью-
каслом», где, казалось бы, все уже предвещало 
переход в овертайм, но на последней секунде 
добавленных трех минут «Анжи», вдесятером, 
пропускает мяч в свои ворота.

Прогноз, что в этот раз главный стадион Нью-
касла будет заполнен примерно на две трети, 
не оправдался. Капитально пустовали только 
секторы, соседние с теми, где расположились 
болельщики «Анжи». В общем, тысяч 45 зрите-
лей на игре точно присутствовало, что позже 
подтвердилось официальной статистикой. Пу-
блика с первых же минут зарядила привычные 
песни, овациями встречая каждое удачное дей-
ствие своих любимцев – от удачного дриблинга 
до удара по воротам «Анжи», пусть и неточного. 
Разогрел болельщиков и диктор по стадиону 
своими заводными криками «Тун! Тун! Тун!» (по-
клонников «Ньюкасла», как известно, называют 
«Тун Арми»).
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К 20-й минуте матча у «Анжи» было четыре мо-
мента, близких к голевым (самый явный, помимо 
раннего удара Это’О, – у Диарра), у «Ньюкасла» 
– ни одного. Но требовался 
гол для более спокойной 
жизни в дальнейшем. Иначе 
об этом преимуществе мож-
но было бы забыть.

Опасность воротам 
«Анжи» в первые 45 ми-
нут игры исходила только 
при ударах со стандартов. 
Хотя их у «Ньюкасла» было 
немного – видимо, перед 
игрой Хиддинк попросил 
своих футболистов не «фо-
лить» у своей штрафной. А 
редкие попытки, которые 
все же имелись, не дово-
дились до конца благодаря предельной кон-
центрации обороняющихся. В атаке же гостям 
собранности определенно не хватало. Очеред-
ной великолепный момент в самом конце тайма 
упустил Ахмедов, пробивший из великолепной 
позиции рядом со штангой. В итоге первый тайм 
закончился вничью – 0:0, несмотря на колос-
сальное преимущество «Анжи» по голевым шан-
сам. Что любопытно, к концу тайма болельщики 
«Ньюкасла» основательно притихли, и в отдель-
ные моменты можно было четко слышать скан-
дирование гостевого сектора: «Анжи»! «Анжи»! 
Но злой рок, о котором я упомянул, не преминул 
дать о себе знать. За семь минут Карсела-гонсалес 
умудрился отхватить две желтые карточки и до-
срочно покинул поле. К тому же, и знатоки фут-
бола это подтверждают, первая желтая карточка 

была дана марокканцу несправедливо. Далее 
происходит то, что и должно было произойти 
по сценарию дьявола. Пару минут спустя судья 

Дениз Айтекин мог (и дол-
жен был!) уравнять составы. 
голландец Вурнон Анита за-
служивал явную красную 
карточку за прыжок в ноги 
жиркову, но арбитр ограни-
чился желтой.

Как ни странно, но сра-
зу после удаления гости на 
какое-то время прибрали 
инициативу к рукам. Но, 
опять же, им не хватало фи-
нального аккорда у ворот 
хозяев. «Ньюкасл» не взры-
вался атаками, он нагнетал 
давление постепенно. Вид-

но было, что хозяева не хотели рисковать – очень 
уж высока была цена ошибки. За две минуты до 
конца основного времени матча рев трибун едва 
не превратился в гробовое молчание. У ворот 
«Ньюкасла» был назначен опасный штрафной. К 
мячу подошел буссуфа и направил его точно под 
перекладину. Хозяевам откровенно повезло.

Как известно, не забиваешь ты – забьют тебе. 
В компенсированное время эту истину воплотил 
в жизнь Паписс Демба Сиссе. Точный навес, вы-
сокий прыжок – и мяч в сетке ворот. Повторюсь, 
это произошло на последней секунде третьей 
добавленной минуты.

А напоследок позитив, 
который стоит ста процентов

Наш уважаемый гус Ибрагимович в ин-
тервью голландской прессе признался, что 
решил отложить идею о завершении карье-
ры, несмотря на то, что он раздумывал уйти 
из большого футбола по окончании нынеш-
него сезона.

«Когда вам будет 65 лет, как мне в прошлом 
году, вы будете философствовать обо всем, о 
чем возможно. Сейчас я думаю, что не хочу 
заканчивать карьеру. В последние месяцы 
прошлого года мне было очень хорошо. Это 
придало мне новый заряд энергии, и теперь 
я думаю: «Если я по-прежнему чувствую себя 
бодро, то почему я должен уходить? Пока я 
не чувствую себя слишком старым».
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* * *

По нерву спускается сердце
И медленно катится в блюдо, 
где нежится сочное яблоко. 
И ты прикасаешься боязно 
К горячему красному сердцу 
И робко подносишь к губам.

* * *

гулко бьется мой пульс,
будто вырваться хочет на волю,
Как из клетки скворец.
И виски холодны,
Словно льды на вершине утеса,
И слепят белизной. 
А глаза голодны –
Ищут в толпах шумливых усладу
И не могут найти.

* * *

Что-то колет мне в грудь. 
Что-то жадно печёт... 
Прошлым летом не знал я подобных причуд. 
Я бы сбросил с себя накипь долгих годов, 
Но сегодня они – накопленье моё.

* * *

Ночь опускает за линией черной лицо.
День поднимает над кромкой лазоревой голову.
В лунку сажаю заботливо хрупкий дубок, 
Зная, что мне не сидеть под широкою кроною.

* * *

Как вязкий студень остывает озеро
И косы ив ласкают нежно воды.
года ушли, накрывшись косогорами, 
И колкий ветер с них сметает листья. 
Зима глядит в глаза нам белой кипенью,
А сердце дышит памятью о лете.

* * *

Расположившись летней тёмной ночью
Наедине с тревогой на крыльце, 
Я взглядом острым выхватил из скопищ
Зеленых звезд вертлявую тарелку
И понял вдруг 
Так трезво 
И так ясно: 
Вот истина, что дразнит нас и манит, 
Которую нам не дано познать.

* * *

шёл дождь.
Веселый шаловливый дождь. 
шёл я.
Весёлый, и походкой спорой. 
Синело небо в легких облаках. 
Деревья, опьяненные, светились.
Я любовался красотою дня
И вдруг застыл,
Как будто пригвоздило.
Я ненароком червя придавил
И что-то в глубине души заныло.

феликс бАХшИЕВ

о сокровенном

 литература 
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* * *

Не улетай, как в небо самолет. 
Не убегай, как в степь сухую серна.
Не уползай, как в скорлупу улитка,
Не бей копытом, как свирепый конь.
Прижмись ко мне плечом.
Взгляни в глаза.
будь мне поводырем в пустыне жизни.
грущу. Мечтаю. жду. Ищу в метаньях 
И звездной ночью и дождливым днем... 
Кто, как не ты, подашь урок мне, Счастье –
Смотреть в глаза и таять в красках мира.

* * *

Веками бьет волна о скальный камень.
А он стоит 
И обретает формы.
годами льет язык любовь и зависть,
Сжигая нервы 
И круша сосуды. 
Неужто мы с тобою не дозрели,
Чтобы понять, в чём смысл существования?

* * *

бежит волна, тугим играет телом, 
бросается на желтый берег с рёвом, 
целует камни языком шипучим 
И уползает под волну другую. 
И год за годом, век за веком плачет,
Кричит и стонет от любви к земному... 
А у меня в душе давно спокойно, 
Лишь в редких снах я слышу зов прибоя.

* * *

У меня на столе пестрый глобус стоит. 
Я вращаю его под накатом тоски: 
Ну куда мне податься? 
В какую страну? 
Что-то просит меня улететь, укатить... 
А подняться никак не могу со скамьи,
Что я сам смастерил из пахучей сосны.

* * *

Не от меня судьба луны зависит. 
Не я причина бунта в океане. 
Но если я не улыбнусь ребенку, 
Он тоже мне, поверь, не улыбнётся.

бессилен я свернуть реки теченье, 
Зашторить солнце, заарканить ветер. 
Но если я с тропы не сброшу камень, 
То вслед идущий о него споткнется.

Я для вселенной малая букашка,
Мне не под силу сдвинуть с места скалы.
Но тонущему не подам я руку,
То кто подаст мне в этом шторме жизни?

Я не философ и не предсказатель, 
Но истину всю жизнь познать пытаюсь: 
Подвластны все закону бумеранга –
Что сами сеем, то и пожинаем.

* * *

В золоте света вяжет паук сеть золотую.
Дергает, пробует лесенки-нити на прочность.
боязно, скрыто считает меняла 
            под лампой купюры,
Запах их жадно вдыхая, числом наслаждаясь...
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За узорчатым стеклом окна рас-
сыпчатый, как узбекский плов, 
лежит февральский снег. Ста-
рая яблоня (посаженная стар-

шим братом) застыла поблекшей скру-
ченной древесиной, дремлет в полусне 
под буркой из снега. Озябший на морозе 
воробушек жалобно топчется на ветке в 
попытке хоть как-то согреться. Прыгнет, 
боком в нерешимости подойдет, зачири-
кает, приглашая на «чириспор» соседку, и 
не поймешь: то ли дразнит ее, то ли при-
зывает к дружбе. Отойдет так же боком, 
взъерошится, выставит горделиво зоб, 
судорожно расшевелит крыльями, вее-
ром распуская перья. Важничает.

Арсен заулыбался, наблюдая за птич-
кой. 

«Какая счастливая, – подумал, – хотя и 
замерзла. Никому ничего не должна. Мне 
бы стать птицей. Лети себе – чирикай. 
Выбери подругу, плоди потомство. Соо-
руди гнездо, без зависти, без рыночной 
стоимости, ведь все строят одинаково 
из одного и того же материала. Не надо 
ничего отнимать, обманывать, лезть из 
кожи вон, чтобы быть выше, краше, бога-
че. живи и радуйся».

Вдруг он заволновался. Потушил си-
гарету, открыл окно и выбросил окурок. 
Стал размахивать рукой, разгоняя остаток 
дыма. Но как убить запах? И почувствовал 
себя таким виноватым, будто застигли его 
при совершении дурного поступка.

Заправил постель, подумал, что обра-
дует маму, но поймал себя на том, что тем 
самым тешит себя самого. Такой взрос-
лый, а перед ней чувствует себя все еще 
ребенком.

Скрипнула несмазанная в петлях 
дверь и с охапкой дров на правой руке, 
а в левой держа пластмассовое ведро с 

парным молоком, вошла мама. Платье 
без талии спереди – в поясе – заправлено 
в шаровары, а подол, приподнятый и за-
правленный в середине, своими краями 
свисает по бокам.

Сын почувствовал себя неловко, уви-
дев маму. Какая она безвинно смешная 
и беспристрастная. Возможно, забыла, 
что сын дома и зашла в комнату в таком 
виде. 

Она опомнилась, поправила платье, 
виновато улыбнулась. Морщинистые, в 
прожилках, впалые щеки в недозрелой 
улыбке.

– Встал? – не очень доброжелательно 
спросила она, выказывая этим недоволь-
ство, что сын поздно ночью вернулся от 
друзей. Не успела, мол, ни поговорить, 
ни дать наставления, ни расспросить ни 
о ком. Мог бы уделить и мне чуточку вни-
мания.

Он не нашел бы чем и как ответить. 
Виновато посмотрел на нее, понимая, что 
она учует запах табачного дыма. Это уже 
второй раз, когда она ловит его, хотя, что 
сын курит, догадывалась давно.

– Думала, хоть младший убережет 
себя от этой грязной привычки… Но и 
ты в отца. Что за сладость вдыхать в себе 
огонь – не понимаю, не понимаю? – помо-
тала она головой.

Осторожно поставила ведро перед 
печкой. Осторожно вывалила и дрова. 
Присела, подогнув левую ногу, а правым 
коленом упершись в грудь. Платьем на-
крыла обе ноги, поискала глазами возле 
себя, потом, махнув рукой, подолом пла-
тья взялась за ручку чугунной дверцы, 
чтобы не обжечься, и открыла ее. 

– Уя-я, ослиная башка, думала, что за-
жгла. – И уже голой рукой захлопнула 
дверцу.

шахбан МАММАЕВ

провоДы сына
Брешь мироздания – человеческие отношения.
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Повернулась к ведру с молоком, суну-
ла в него указательный палец, крутану-
ла несколько раз, вытащила, обтерла об 
краешек ведра.

– Еще теплое, – решила она.
Встала, взяла ведро, пошла к окну и 

поставила емкость 
на подоконник.

– Чего только я 
не даю ей, а моло-
ка не прибавляет-
ся, – повернулась 
к сыну. – Мешок 
отрубей слопала, 
не считая мелкой 
картошки, остат-
ков хлеба. Зато на-
воза с нее – больше 
ведра – мне в на-
грузку.

Снова, сутулясь, 
пошла к печке, про-
должая:

– Нарочно не от-
дает все молоко, 
держит для телен-
ка своего – будь он 
неладен. А он та-
кой вымахал… На-
верно, с соседским 
бычком спуталась. 
А рога только вы-
лезли, но такие острые, как когти, и но-
ровит при случае боднуть, – говорила 
она и при этом получала, видимо, удо-
вольствие, сама того не замечая, расплы-
валась в улыбке.

Арсен тоже улыбался, не впервые слы-
ша эту уже заигранную мамину пластинку.

Снова подошла к печке. Открыла топ-
ку. Клещами, доставшимися еще из от-
цовского дома как приданое, потрево-
жила схрон углей в левом углу под золой, 
закинула дрова, обернулась и вдруг за-
стыла, заметив что-то для нее странное. 

– Сама бы убрала, – недовольным то-
ном сказала она, увидев, что сын при-
брал постель. – Мне больше и делать-то 
нечего целый день… 

Ему стало так приятно, как в детстве. В 
первый раз он увидел маму такой, когда 

угостил ее ранними грушами и, прежде 
чем ей дать, вытер их об рубашку на гру-
ди. Как она тогда засияла от радости. Тог-
да и он впервые почувствовал, какое это 
счастье дарить радость.

Арсен включил телевизор, чтобы по-
слушать утренние 
новости. Мама 
тоже отложила 
свою вечную воз-
ню возле печки. 
Прищурилась, бли-
зоруко посмотре-
ла на экран, сосре-
доточилась. Дверь 
снова скрипнула. 
Арсен насторожил-
ся, подумал, что 
надо бы смазать 
петли. Кого это в 
такую рань несет. 
Не вчерашний ли 
собутыльник идет 
похмелиться?

Но никто не во-
шел. А в приоткры-
той двери нарисо-
вались две кошки.

– Чтобы вы богу 
не пригодились, 
прямо в глаза смо-
трят. бессовест-

ные, – взмахнула она рукой в угрозе, а 
сама заулыбалась. – Дам я вам, подожди-
те. Сына еще не накормила, а им давай. 
Идите мышей ловить. Иишт, – бранила 
мать своих  единственных нынешних до-
мочадцев. – Не поверишь, сын, больше 
меня едят, хоть бы одну мышь поймали…

Она вновь угрожающе махнула на них 
рукой, но лицо ее добро улыбнулось. От-
кинув с пластмассовой большой чашки 
вафельное полотенце, в которой храни-
ла хлеб, оторвала две кошачьи порции, 
бросила их в миску, ложкой налила в нее 
и простокваши. – без молока и хлеб у них 
не идет, – сказала она вслух, будто для 
себя и поставила миску перед голодны-
ми гостями.

 «Кишкамания хуже наркомании», – 
вспомнил Арсен поговорку приятеля. 
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Сколько бы мама не бранилась, только 
они – ее молчаливые собеседники да и 
не воодушевленный, но неугомонный 
телевизор разделяли ее одиночество. 
шестерых детей вырастила, все уехали, 
оставив ее одну. Каждый зовет к себе, но 
никто не хочет вернуться и пожить с ней. 
Неужели осиротеет ее дом, в котором она 
дала жизнь шестерым детям. Как назвать 
их поведение? Неблагодарностью. Язык 
не поворачивается. Ее дети – не такие. 
Они – плод времени и обстоятельств. Хо-
тят жить иначе. Как можно их в этом ви-
нить? Не они придумали урбанизацию с 
цивилизацией. Другого не дано.

Арсен переключил канал. В это время 
загудел и старый холодильник. Почти его 
ровесник. Он невольно вздрогнул. Вспом-
нилось, как он втайне от сестер и братьев 
полез в холодильник и поел украдкой не-
много сметаны. И не смог замести следы 
своего «преступления». 

– Это какой канал? – спросила мама. 
И сама же ответила: – Второй, по-моему, 
длинное какое-то кино. С лета идет. Та-
кая там стерва, как ее земля носит? бес-
совестная. Хочет, чтобы все было, как ей 
удобно. Есть же вот такие. И лицо у нее 
такое бесстыжее, оштукатуренное. Нет, 
что ли, в этом телевизоре мужчин, чтобы 
сказать ей: «Знай, свое место, женщина» и 
влепить ей, плюнув в ладонь, пощечину. 
Неужели в городе, сынок, все так проис-
ходит, как по телевизору показывают? Не 
верится, что люди так могут жить. Приду-
мывают, наверное? 

– Конечно, мама. Кино же люди приду-
мали и показывают не то, что есть, а как 
хотелось бы.

Она прислушалась, тыльной стороной 
сухопарых пальцев потрогала чайник.

– Скоро вскипит, – решила она. – Печку 
мне Алим, пусть Аллах убережет его, сма-
стерил неудачную. Тепла нет. Весь огонь 
в трубу уходит. Дров много расходуется. 
Не печь, а аждаха ненасытный.

Встала, выпрямилась, стараясь не ой-
кать перед сыном. Ревматизм осаждал 
спину. Вышла. Вновь вошла в комнату, 
чуть сгорбившись, будто от тяжести. В 
левой руке держала баклажку, наполнен-

ную молоком, а в правой несла целлофа-
новый пакет. Видно было, что ей пере-
двигаться нелегко.

– Сколько раз я вам говорю – привези-
те баклажки. Сметану некуда налить. По-
сле уразы ни одной посуды не осталось, – 
развела она руками. – Хоть самой каждый 
день пей эту вашу кока-колу и пиво…

Снова вышла и снова и вернулась с ли-
тровой стеклянной банкой.

– Придется ее наполнять вместо ба-
клажки. Вы можете возмущаться, что 
она ненадежна в дороге… – она что-то 
еще непонятное, выражая недовольство, 
бормотала про себя. А потом спросила о 
своем внуке, сыне Арсена: – Курбан встал 
хоть на ноги? А старший твой сорванец 
весь в тебя. Летом еще привези. Свою 
тетку, сестру твоей жены, как он мучил.

– А когда ты сама к нам переедешь? 
Ведь тяжело тебе уже одной, хотя все ста-
раешься держаться. О нас подумай. А что 
люди скажут: четверо братьев, а мама 
одна живет…

– Сынок, не смогу я жить в ваших ко-
робках.

– Что ты заладила – «коробки». У меня 
свой дом. На земле будешь жить.

– А с кем поговорить? Ни души там зна-
комой. Да и комары у вас злющие.

Она сунула снова палец в молоко.
– Остыло, можно процедить, – она на-

кинула на ведро марлю. – Не перемешаю 
утреннее с вечерним, не получатся слив-
ки нормальными. А возиться с сепарато-
ром – нет желания. 

Встала. Хоть и видела, что из чайника 
пошел пар, но подняла крышку:

– Да, кипит, – сообщила она факт. – 
Сейчас яички принесу. Ты на меня не смо-
три, садись, кушай. А я соберу в дорогу. 
Сметану принести? – остановилась она у 
дверей.

– Мама, можно хоть один раз без этого?
– А я что, обжора, по твоему, скушать 

все это или мне это добро на свалку вы-
бросить? Не ты же везешь, а машина. От 
того, что есть хлеб и одежда, голова не 
болит.

Арсен замолчал. бесполезно возра-
жать. Обидится еще.
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Пепельная завеса снялась с неба. Всхо-
дило солнце. Косматые клены стряхнули 
тяжесть отсыревшего снега, ощетини-
лись шершавой корой. Предгорье про-
сыпалось как буйвол на заре – медленно 
и лениво. Сорока с новостями качалась 
на плетеной деревянной изгороди. Со-
седский опустевший дом сиротливо ко-
сился синими ставнями старых окон, а 
зернистый снег угрожающе свис с крыши 
как стриженый курдюк. Огонь в печи на-
бирал силу. Потрескивал и играл. Пзззу-
у-в, – раздавалось из печки.

– Пусть самый старый умрет, – про-
комментировала мать позывной из печи. 
Этот звук в народе считался предше-
ственником новой смерти.

– Этот черный пакет, где баклажка 
с красной крышкой, отдашь моей се-
стре, – сказала она. – И не спорь. жало-
валась она на тебя. говорит, как в банк 
перешел работать, ни разу в гости не 
приехал. Любит она тебя, оболтуса. А 
эта, с зеленой крышкой, пивная баклаж-
ка «Дон» – вам. Маъ, маъ… чуть не забы-
ла… – Она встала и вышла, поправляя 
платок, а вернулась с умиротворенной 
улыбкой: – Суват-айжи принесла. Это 
для тебя. Ты как сын родной ей стал, с 
тех пор как ее непутевого на работу 
устроил. Это «за» (молоко первых семи 
дней после отела. – ред.). А меня на кур-
зе позвала, вместе стряпали. Много ли 
нам старым надо…

Как рассказывала мама, Суват-айжи 
первая приняла его, только родившего-
ся, на свои руки. В народе говорят, что 
новорожденный примет черты характе-
ра первого, кто его на руки взял.

– Своего старшего брата тоже позови 
на курзе. Пополам делить вам нечего. Ты 
младший, будь немножко уступчив. Кем 
бы он ни был – он твой старший брат. – 
Вдруг улыбнулась, вспомнив что-то. – 
Сколько раз ты мочился ему на спину, 
когда он катал тебя на себе верхом, а он 
ни разу не пожаловался. А как на руках 
носил? Пьет немножко, но кто сейчас не 
пьет! На свои заработанные пьет. Но язык 
бы я ему укоротила…

Арсен посмотрел на часы:

– Ты все положила? – радушно, но с 
незаметным упреком спросил он. – Мне 
пора уже ехать.

– Картошку заберешь?
– Пожалуй, заберу, вроде заканчива-

ется.
– Один маленький мешок сестре своей 

тоже забери, тебе запишется. благие по-
ступки Аллах не забывает. Намаз не со-
вершаешь, хоть такие богоугодные вещи 
делай. На том свете сочтется. Если не 
тебе, твоим детям отзовется, от плохого 
убережет.

Он хотел было возразить, но когда уви-
дел изменившееся лицо мамы в скорби 
по несчастной дочери, промолчал. Что-
то защемило у него внутри, отдалось по 
коже, покрывая ознобом. Он нежно об-
нял маму, так ласково и проникновенно, 
что она с легкостью пушинки прильнула 
к его груди. Заклокотало потоком сердце 
матери в приливе чувств. Она была гото-
ва умереть в этот миг. Так мало нужно ма-
тери для счастья!

– Иди, заводи свою машину, – сказала 
она.

Она пошла из комнаты первой, при-
хватив каждой рукой по пакету. Остано-
вилась возле дверей, вспоминая, может, 
что и кому забыла отправить сельский 
гостинец. Вспомнила, как в шутку гово-
рил сын, лучше записывать, чем потом 
корить себя, что забыл.

Погрузили и картошку. Вместо малень-
кого мешка для сестры положила боль-
шой, схитрила старая, будто перепутала.

– Вот хорошая машина. Давно надо было 
такую купить. И в любую погоду ездит по 
нашим дорогам. Дорогая, наверное?

– С работы дали, – ответил он, но мама 
уловила иронию. Откуда ей знать, что ма-
шину он отобрал с боем у кредитора за 
долги перед банком.

– где дают такую машину, там и я пора-
ботала бы, – шутя, но с серьезным видом 
сказала мама. – жена у тебя старательная. 
В деньгах толк знает. И тебя, сорвиголову, 
приструнила. – Но, встретив взгляд Арсе-
на, добавила: – чуть-чуть.

Она гордилась невесткой. Это был ее 
выбор. Пришлось настоять, чтобы на ней 
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женился. Со временем и отношения на-
ладились и дети родились. Подумывала, 
как сноху и на третьего надоумить. А что? 
государство и деньги дает, и немалые, по 
ее подсчетам.

– Дальние не звонят? Созваниваетесь? 
Известия нет, что собираются приехать? – 
напомнила она о сыновьях, которые жили 
в Сургуте. – Султана (это средний ее сын) 
Алишка, наверное, в школу пошел. Егоза 
был страшный, и так похож на маму. А тот, 
иностранки муж, ох, будто не мной рож-
денный сын. где он хоть?

– Звонил из Испании. Выставка у него 
там.

– Приедет, я его выставлю.
– В июле на свадьбу Русика обещал 

приехать. Хочешь, позвоню, поговори?
– Зачем зря деньги на воздух пускать. 

Итак, говорят, от жира бесятся хозяева 
этих всяких фонов. Твои слова меня боль-
ше убедят, чем его красивое вранье, – и 
похлопала его по плечу. – И детей до сих 
пор нет, – покачала она головой. – Инти-
лихент…

Она хотела было на прощанье его об-
нять, но вдруг вспомнила:

– Чуть не забыла, – и заторопилась в 
дом.

Через некоторое время выбежала, 
держа в полусогнутых руках испеченных 
в духовке куропаток из теста, с яйцами 
внутри.

– Вот, моим внучатам ночью испекла, – 
перевела она дух.

– Мама, ну что ты за человек?!
– Счастливого пути, сынок. Всем, кого 

увидишь, кто меня знает и не знает, пере-
давай приветы. И… береги себя. Аллаху 
аманатом посвящаю, – обняла, еле доста-
вая до его плеч, приподнялась на цыпоч-
ки. Резиновые калоши сошли с ее пяток, 
оголяя заштопанные вязанные шерстя-
ные носки.

Усадила в машину, сама осторожно за-
крыла дверь с гордостью, что у сына та-
кая дорогая машина.

– Чтобы с радостью доехал, – бросила 
она вслед.

И джип, придавливая хрупкий снег, 
скрылся за пригорком.

… Стая кур встретила ее под навесом, 
и окружила с просьбой накормить их за-
втраком.

– Проголодались? Чтоб вашей хозяй-
ке пригодились, родные. Дам вам, дам. 
Только неситесь для моих внучат, – и она 
потянулась к приземистому деревянно-
му потолку, где висел на деревяшке до-
потопный алюминиевый чайник, и стала 
оттуда сыпать пернатым зерно.

– Уя! – воскликнула вдруг мать и под-
няла руки в возгласе, чуть не уронив чай-
ник. – Тупая я старуха, соломенная баш-
ка. «За» поставила, а яички забыла. Какие 
без них курзе получатся? Что мне делать? 
Далеко он уже. Хоть кто проехал бы, вдо-
гонку отправить…

Она вышла на улицу. Долго никого не 
было. В воскресный день в такую погоду 
кто куда поедет.

– Когда нужно, и Аллах засыпает. Ког-
да нужно, никто не едет, – она махнула 
рукой и поникла, потеряв всякую надеж-
ду найти попутную машину, чтобы отпра-
вить вдогонку сыну.

И долго еще она не могла найти себе 
места. 

Счастье материнское рухнуло в миг 
из-за каких-то яичек. А они лежали бес-
чувственно на холодильнике и бежевым 
овалом бесчувственно смотрели на нее 
через разовый полиэтиленовый пакет.

Кто еще и когда приедет к ней?..
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